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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Ветеринар из Владивостока 
со своими собаками за 17 
часов обошла на сапе часть 
приморских островов.

В городе у моря собачники гуляют с пи-
томцами не только в парках, но могут себе 
позволить встать на SUP-доску и отправить-
ся в небольшое морское путешествие. 
Так сделала и 35-летняя жительница Вла-
дивостока Надежда Калита. Проснулась 
в четвертом часу утра, позвала с собой 
на морскую прогулку таксу Масю и бордер-
колли Мерси, и отправились они покорять 
морские просторы любимого Приморья.
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с радостным 
лаем на сапе 
по волнам
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Алексей Коровашков занял 4-е 
место на Олимпийских играх.

В Париже прошли соревнования каноэ-двоек на дис-
танции 500 метров, участие в которых принял Алексей 
Коровашков, представляющий Приморье, и Захар 
Петров. В полуфинале их дуэт одержал блестящую 
победу. Все ждали от них успехов и золотой медали, 
однако надежды не оправдались.

В финале спортсмены шли уверенно, держались 
на втором месте, буквально были в шаге от побе-
ды. Но уже ближе к финишу сдали позиции, хотя 
до бронзы им не хватило девять сотых секунды. 
По словам самого Алексея, победе помешали два 
фактора: ветер, который дул справа, и то, что и он, 
и Петров гребут слева.

- Нам очень тяжело было рулить. Под конец лодка 
уходила вправо. Именно тот факт, что мы гребем 
с одной стороны, в итоге и сработал. В полуфинале 
ветра не было первое время, - цитирует спортсмена 
Sport24.

Первое место в финале досталось дуэту из Китая, 
второе - Италии, третье - Испании. Усилия спортсме-
нов, которые они приложили, неоспоримы, к тому же 
за плечами Алексея немало других достижений - брон-
зовый призер Олимпийских игр 2012 года в Лондоне, 
серебряный призер Европейских игр 2015-го, много-
кратный чемпион и призер чемпионатов мира, Евро-
пы и России. За Приморье он выступает с 2022-го.

Вместе с другим гребцом, выступающим за край, 
Иваном Штылем, Алексей выиграл для  России 
олимпийскую лицензию, преодолев 500 метров 
за 1 минуту и 37,57 секунды в Сегеде. Однако на са-
мих И грах в Париже Коровашков участвовал с Пе-
тровым, так как Штыля не допустили к состязаниям.

Не догребли до золота
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До 
начала 
учебного 
года 
осталось 
меньше двух 
недель. Сколько 
денег ушло 
у родителей 
дальневосточных 
ребят на сборы - 
разбирались 
на стр. 7. �

Первая в мире женщина-
пилот Ми-38 работает 
в Магаданской области
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Дальний идет Дальний идет 
в школув школу
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Владимир Путин провел понедельник в Баку, где он находился с двухдневным госвизитом. 
Были и переговоры, и подписание договоров между Россией и Азербайджаном. А накануне прези-

денты Владимир Путин и Ильхам Алиев (вместе с супругой Мехрибан, которая, кстати, занимает пост 
первого вице-президента Азербайджана) провели «вечер без галстуков» - разговор в неформальной 
обстановке.

ЭКОНОМИКА
Татьяна Бакальчук - 
о своем разводе: 
«Поняла, что я себя  
не на помойке нашла»

ТУРИЗМ
Сколько стоит 
продлить лето 
и отдохнуть на море 
в сентябре 2024-го

ТОльКО НА САйТе kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Картина дня: в верхах

 Q РеАКЦИЯ QЖИЗНь И КОШелеК 

Зарплаты повысят  
на пять с плюсом

Новую должность 
получила Анна Цивилева

Два месяца назад глава фонда 
«Защитники Отечества» Анна Циви-
лева была назначена замминистра 
обороны. Указом Президента от 
17 августа 2024 года она получила 
новую должность, которая называ-
ется статс-секретарь - заместитель 
министра обороны. Таким образом, 
Анна Евгеньевна расширила круг своих полномочий.

При прежнем, июньском назначении в Минобороны 
отмечали, что в зону ответственности Цивилевой войдут 
вопросы организации социального и жилищного обеспе-
чения военнослужащих, трансформации и выведения 
всех связанных с этим процессов на новый качественный 
уровень. А должность статс-секретаря подразумевает 
контакты с Федеральным Собранием и другими госор-
ганами и общественными организациями.

Игорь ЯКУНИН.

Александр ГРИШИН

Каковы цель  
и возможные 
последствия ядерных 
провокаций Украины?

Киев готовит ядерные провока-
ции на Курской и Запорожской 
АЭС, чтобы обвинить в этом Рос-
сию и поднять градус эскалации. 
Эту информацию официально про-
комментировали в российском 
оборонном ведомстве:

- В Минобороны РФ серьезно 
оценивают информацию, посту-
пающую по независимым каналам 
о подготовке киевским режимом к 
нанесению удара по Курской АЭС. 
Расцениваем подобные действия 
Киева при поддержке западных 
покровителей как прямое нару-
шение международной конвенции, 
принятой резолюцией Генассам-
блеи ООН от 13 апреля 2005 г. 
«О борьбе с актами ядерного тер-
роризма».

В Минобороны РФ прямо пред-
упредили, что если преступные 
планы, «направленные на создание 
в европейской части континента 
техногенной катастрофы с радио-
активным заражением огромных 
территорий», режим начнет пре-
творять, «будут немедленно при-
няты жесткие ответные военные 
и военно-технические меры». В 
выходные стало известно, что обо-
рона Курской АЭС «значительно 
усилена». А после того как ВСУ 
нанесли удар в районе Запорож-
ской АЭС, сбросив заряд на доро-
гу, по которой персонал следует 
на станцию, глава «Росатома» 
Лихачев предупредил о послед-
ствиях главу МАГАТЭ Гросси.

Вот как прокомментировал ситу-
ацию бывший премьер ЛНР, извест-
ный политолог Марат Баширов:

- Атомные станции строились 
изначально с учетом того, что во 
время большой войны АЭС будут 
объектами атаки. Да, поразить их 
достаточно сложно. Даже с ис-
пользованием тех ракет, которые 
на сегодня есть у ВСУ.

- А хранилища с отработан-
ным ядерным топливом?

- Это так называемые тепловы-
деляющие трубки. Они хранятся 
временно около станции, потом 
увозятся на переработку вглубь 
России. Это тоже достаточно 
защищенные укрытия, бетонные 
хранилища.

- Но не на Запорожской АЭС?
- Украинцы, до того как мы туда 

зашли, хранили их в открытом виде 
в бетонных бочках. И возможное 
поражение ВСУ вот этих бочек, ко-
нечно, приведет к заражению, но... 
Ядерные заряды, которые есть на 
вооружении у стран НАТО, - они их 
Киеву не дадут, ведь это объявле-
ние ядерной войны России.

- А провокации?
- Да, могут устроить  - если на 

ЗАЭС или Курскую АЭС прилетит 
снаряд, в который заложат радио-
активные материалы. Но надо по-
нимать, каких и в каком состоянии. 
Если в твердом, то разлетается на 
осколки - это поражение 1 кв. км, 
и это локализуется. С военной точ-

ки зрения - бессмысленно. Да это 
признаки их агонии, но ядерного 
взрыва не будет.

- Вся «курская авантюра» за-
тевалась Зеленским для уси-
ления переговорных позиций?

- Никто с этой бандой Зеленско-
го уже никакие переговоры вести 
не будет. У них был план захватить 
Курскую АЭС и начать торговать-
ся. Не вышло. В Донбассе тоже 
без успеха.

- Но десятки квадратных ки-
лометров на пути к Курской 
АЭС они захватили?

- Захватили населенные пункты, 
а между населенными пунктами их 
нет. И их уже выбивают.

- А Суджа?
- Было одно-единственное ме-

сто  - как раз в районе Суджи. 
Именно здесь они начали про-
рыв. В остальных местах, где они 
пытаются прорваться, им натира-
ют холку и отбрасывают. Почему 
Суджа? Там их выход газопровода, 
место, где стоит датчик, он счи-
тает, сколько отпускают кубиче-
ских метров газа, на той стороне 
идет учет. И всегда считалось, что 
это безопасное место. Они сюда 
и нырнули. И это тоже стало их 
ошибкой, как и провокационный 
шантаж по АЭС.
О том, что сейчас происходит 

в Курской области, - 
репортажи наших  

военкоров > стр. 4 - 5.

Елена ОДИНЦОВА

Доходы сотрудников 
федеральных 
госучреждений 
вырастут на 5,1%.

Больше 2 млн россиян получат 
прибавку к зарплате - распоря-
жение об этом подписал глава 
правительства Михаил Ми-
шустин. Зарплаты федеральных 
бюджетников с 1 октября выра-
стут на 5,1%.

Октябрьская индексация - тра-
диционное мероприятие. В про-
шлом году с той же даты «феде-
ралам» повысили оклады на 5,5%.

О каких именно бюджетниках 
идет речь?

- Учреждение, в котором они 
работают, должно находиться на 
федеральном уровне, то есть фи-
нансироваться из федерального 
бюджета (поэтому, например, му-
ниципальных школ и поликлиник 
эта индексация не коснется.  - 
Ред.). Это в первую очередь ра-
ботники вузов, которые находят-
ся в подчинении Министерства 
высшего образования; сотруд-
ники медицинских учреждений, 
которые подчиняются Минздра-
ву. Если смотреть детально, 
то, например, преподавателей 
высшей школы  - порядка 130 
тысяч человек. Федеральных 
научных работников  - в преде-
лах 60 тысяч. Но сюда входят 
не только врачи, ученые и т. д., 
но и няни, и медсестры, а также 
работники, которые обслужива-

ют эти учреждения,  - слесари, 
охранники. Их октябрьская ин-
дексация тоже касается,  - по-
яснил в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» профессор 
Финансового университета 
при правительстве России 
Александр Сафонов.

Вот, в частности, в каких ор-
ганизациях с октября повысят 
зарплаты:

 � крупные медицинские клиники 
и институты федерального подчи-
нения (типа Центра сердечно-со-
судистой хирургии им. Бакулева 
или Медико-хирургического цен-
тра им. Пирогова);

 � аналогичные организации на-
уки и культуры (например, госу-
дарственные музеи, федеральные 
НИИ),

 � федеральные вузы,
 � учреждения медико-социаль-

ной экспертизы,
 � гидрометеорологическая 

служба.
Также зарплаты вырастут у 

гражданского персонала силовых 
ведомств - Минобороны, МВД, 
МЧС, Росгвардии.

Обычно вместе с федераль-
ными бюджетниками повышают 
и оклады федеральных госслу-
жащих - то есть чиновников. Но 
на этот раз на них решено сэ-
кономить. Такое уже бывало - в 
последний раз в 2021 году. Но 
чиновники в обиде не останут-
ся: зарплаты, как минимум части 
федеральных госслужащих, пла-
нируется увеличить с 1 января 
2025 года.

Киевским террористам 
пообещали 
жесткий ответ

 QОТДел КАДРОВ

В Минобороны 
назначен  
статс-секретарь
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Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Госдуме 
хотят запретить 
трудовым 
мигрантам 
перевозить 
за собой в Россию 
жен и детей.

ЛИШНЯЯ НАГРУЗКА
В Госдуме плани-

руют принять зако-
нопроект, ограничи-
вающий возможность 
пребывания в России 
членов семей трудовых 
мигрантов.

- Сейчас те мигранты, 
которые имеют право 
безвизового въезда в 
Россию и на законных 
основаниях работают у 
нас в стране, могут при-
возить с собой и чле-
нов семьи - супругов и 
детей, - пояснил «КП» 
глава Комитета Госдумы 
по труду, социальной по-
литике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов.

Такое положение 
позволяет находить-
ся в России большо-
му количеству людей, 
которые пользуются 
нашей инфраструкту-
рой, но не вносят вклад 
в развитие экономики. 
Один человек работа-
ет - а вся семья создает 
нагрузку на социаль-
ную сферу, транспорт, 
систему здравоохране-
ния, отмечает депутат.

- Отдельная пробле-
ма - дети таких ми-
грантов, - продолжает 
эксперт. - Это допол-
нительная нагрузка 
на школы и детские 
сады. Дети плохо зна-
ют язык, плохо адап-
тируются к школьной 
программе, к обще-
принятым правилам 

поведения в школе. 
Родители не контроли-
руют этот процесс, по-
тому что многие из них 
не настроены оставать-
ся в России навсегда.

В новом законопро-
екте депутаты предло-
жили лишить членов 
семей иностранных 
работников этих пре-
имуществ - если хотят 
приехать в Россию, то 
пусть делают это на об-
щих основаниях, в том 
числе и с учетом срока 
пребывания: 90 дней - и 
на выезд. Правда, такие 
ограничения, предпо-
лагается в законопро-
екте, касаются лишь 
низкоквалифициро-
ванных работников.

Специалистам с вы-
сокой квалификацией 
(педагогам, медикам 
и т. п.) по-прежнему 
разрешат привозить с 
собой все семейство. 
Авторы законопро-

екта считают, что их 
нововведение позво-
лит снизить приток 
мигрантов в Россию и 
ограничить их число 
только теми, кто ре-
ально работает.

«ПРОБЛЕМУ 
ЭТО НЕ РЕШИТ»

- Понятна озабо-
ченность сложившей-
ся ситуацией, но это, 
я считаю, популист-
ский законопроект, 
он не решит пробле-
му, - сказал в беседе с 
«Комсомольской прав-
дой» глава фонда «Ми-
грация XXI век», экс-
замглавы ФМС России 
Вячеслав Поставнин. - 
Законопроект направ-
лен на урегулирование 
потока мигрантов из 
Центральной Азии, но 
у России с большин-
ством из них безвизо-
вый режим, свободный 
въезд (для граждан Ка-

захстана, Узбекистана, 
Таджикистана и Кир-
гизии. - Ред). Ну вот 
было основание для 
въезда членам семьи 
трудового мигранта. 
Не будет этого осно-
вания - въедет жена 
сама для работы, возь-
мет патент, и по факту 
останется то же самое. 
И детей с собой при-
везет. И в школу их от-
даст или в детский сад.

И все же главная цель 
многих иностранцев из 
ближнего зарубежья - 
получение российско-
го гражданства. Сейчас 
этот документ достает-
ся им слишком легко. 
Пора переводить отно-
шения с мигрантами в 
чисто финансовую 
плоскость: отрабо-
тал - получил деньги. 
А паспорт - только как 
награда за реальные и 
выдающиеся заслуги 
перед Россией.

Картина дня: общество 

Не стало Алена Делона - одного из самых 
любимых западных актеров в СССР. 
Мы спросили:

А кто главный кинокумир 
вашей жизни?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- Главный, наверное, - Жан-Поль Бельмондо в фильме «Про-
фессионал». В детстве мы, мальчишки, всегда его обсуждали. 
Конечно, Жан Маре - Фантомас, в которого играли во дворе. 
Замкнет тройку Луи де Фюнес. Обожал я и другую, советскую 
троицу Вицин - Никулин - Моргунов. Притом особо всегда вы-
делял Никулина. Я видел его живого в цирке - и меня это по-
разило, а потом его случайно встретил на Цветном бульваре. 
Никулин был не кумиром, скорее он был родным.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Лучший навсегда  - Леонид Быков в лучшем фильме о 
войне «В бой идут одни «старики». Кумиром считал Николая 
Крючкова - его героев-офицеров. А сейчас все на одно лицо.

Александр ГУРОВ, генерал-лейтенант 
милиции в отставке:

- Василий Лановой - настоящий кумир, великий актер, пре-
красный человек. Он искренен был не только в игре, но и 
в жизни. Когда я лет 25 назад в Доме кино рассказывал о 
ситуации с преступностью, он не выдержал и выскочил на 
сцену: «Чем мы, Александр Иванович, можем вам помочь?» 
Его очень любили у нас. Может, не был кумиром, но поразил 
игрой Иван Бортник - Промокашка в «Месте встречи...»: он 
не играл, я таких видел один в один в 1950-е.

Татьяна ВИЗБОР, бард и радиоведущая:
- В разные годы - разные кумиры. Ален Делон им, конечно, 

был - с таким-то бэкграундом. Мы же любим плохих мальчи-
ков. Словно про него мой отец спел: «Достойнейшая доля 
для мужчины - уйти на дно, не опуская флага». Моими куми-
рами были и Бельмондо, и Брюс Уиллис, и Олег Янковский, 
и Александр Абдулов. И, конечно, Николай Караченцов.

Вадим ДРОБИЗ, глава 
Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя :

- Когда меня в первом классе отправили на каникулы 
в Пермь, вышли одновременно «Свадьба в Малиновке» и 
«Фантомас». Было мне 8 лет, и моим кумиром навсегда стал 
Жан Маре. В моей табели о рангах Бельмондо второй, а 
Делон третий. А еще - как же я забыл! - Гойко Митич, лучший 
индеец всех времен.

Максим СУРАЙКИН, 
экс-кандидат в Президенты России:

- Поскольку наибольшее впечатление произвели фильм 
«Семнадцать мгновений весны» и потрясающая игра Вя-
чеслава Тихонова - его и могу назвать кумиром. В детстве 
пересмотрел его раз 20, но не надоело. Второе потрясе-
ние - Георг Отс в «Мистере Икс», и голос, и игра. Как для 
патриота и коммуниста для меня кумир - Михаил Ножкин, 
он до сердца пробивает. И, кстати, Александр Вертинский 
играл великолепно.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Елена КРИВЯКИНА

Тяжела жизнь афериста. Стоит 
придумать схему, как ее сразу в 
прессе разоблачают и никто (ну или 
почти никто) в нее не верит. Прихо-
дится опять хитрости выдумывать.

Например, не так давно стала по-
пулярной такая схема обмана: мо-
шенники заводили в мессенджерах 
фейковые аккаунты руководителей 
компаний. И писали сотрудникам от 
имени «шефа» - просили деньги, раз-
ные личные данные, коды из СМС.

Схему быстро разоблачили в СМИ. 
И вот аферисты эту схему моди-
фицировали. Теперь они создают 
«рабочие группы» в мессенджерах. 
Приглашают вас в такую группу, а 

там  - и начальство, и коллеги 
(естественно, фейковые)! Сна-
чала могут завести деловую 
беседу, а потом принимаются 
толпой «обрабатывать» жертву.

- Пишут с различными прось-
бами от лица руководства: срочно 
оплатить поддельный счет, переве-
сти деньги, передать логины-пароли, 
данные сотрудников, конфиденци-
альные документы и т. д., - расска-
зывает руководитель службы 
информационной безопасности 
группы компаний InfoWatch Ро-
ман Алабин. - Переписка с сотруд-
никами, когда злоумышленник пред-
ставляется руководителем, - такая 
мошенническая схема называется 
fake boss («поддельный босс» - англ.). 
Групповые чаты в мессенджерах с 
«руководством» - еще один вариант 
такого мошенничества.

 По словам эксперта, лучший ва-
риант с точки зрения информацион-
ной безопасности - создавать такие 

рабочие чаты, доступ к которым ру-
ководство компании предоставля-
ет сотрудникам только по логину 
и паролю.

- А если вы получаете приглаше-
ние в группу от имени якобы ру-
ководства, то стоит позвонить ре-
альному начальнику и убедиться, 
что это действительно он. Причем 
звонить важно не в мессенджере, 
а на мобильный или стационарный 
телефон, который вы точно знаете. 
Ну и, разумеется, никакую конфи-
денциальную информацию, будь то 
счета, документы, логины-пароли и 
так далее, передавать в мессендже-
рах нельзя, - предостерегает Роман 
Алабин.

…И тогда на приглашение липово-
го «начальника» в чат можете смело 
отвечать: «Директор, не до тебя сей-
час». И добавить пару ласковых от 
себя. А потом безжалостно его за-
блокировать. И ничего вам за это 
не будет!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Новая уловка мошенников: 
они создают фальшивые 

рабочие группы 
от имени руководства.

 � БДИ!

В чат «начальник» пригласил 
и все деньги утащил
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Сейчас мигранты могут и деньги в России грести лопатами, 
и с семьями не разлучаться. 

Возможно, скоро им придется выбирать из этого что-то одно.

Оставь супругу 
всяк сюда входящий

3
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ЖМЕМ НА ПЕДАЛЬ
- Тебе уже штрафы нача-

ли приходить? - спрашивает 
коллега, когда мы пролетаем 
под очередной дорожной ка-
мерой.

Скорость в прифронтовых 
районах Курской области се-
годня - это не лихачество, а 
условия выживания. С мо-
мента вторжения против-
ник успел завести на нашу 
территорию группы, специ-
ализирующиеся на дронах-
камикадзе, и устроил террор 
на дорогах. Беспилотники 
атакуют без разбора. 

Поэтому волонтеры-
энтузиасты предпочитают 
набрать штрафов, но повы-
сить шансы на выживание. 
FPV-дрон в среднем летает 
на скорости около 100 ки-
лометров в час. Вот и при-
ходится жать на педаль.

Мимо проносятся дорож-
ные указатели с названиями 
поселков, фигурирующих в 
сводках нашего Министер-
ства обороны. Ровной ли-
нии фронта нет, поэтому, 
чтобы попасть из пункта А 
в пункт Б, приходится со-
вершать причудливые петли, 
ориентируясь на маршрут, 
прописанный «встречаю-
щей стороной». Навигатор 
не работает из-за фоняще-
го на крыше РЭБа (системы 
радиоэлектронной борьбы 
против дронов), поэтому 
ориентируешься по старин-
ке пальцем по карте.

«ОША»
На точке нас ждет один из 

бойцов Отдельного батальо-
на спецминирования «Фе-
никс». Читатели «Комсомол-
ки» знают это подразделение 
по моим репортажам из ЛНР. 
Часть отряда сейчас работает 
и на Курском направлении. 
Это единственный в России 
штатный батальон дистанци-
онного минирования с помо-
щью дронов. Но он имеет на 
вооружении и целую линейку 
ударных беспилотников - от 
обычных FPV-квадриков до 
камикадзе самолетного типа.

Как раз такие со звучным 
названием «Молния» опе-
ратор с позывным «Оша» 
готовил к вылету, когда мы 
добрались до точки запуска 
на одном из участков фронта. 
На вид невзрачные модели, 
которые когда-то мастерили 
в пионерских кружках. Но 

главное не внешний вид, а 
«начинка». А такие самолеты 
и летят значительно дальше 
обычных FPV, и заряд несут 
посерьезнее.

Молодой рассудительный 
парень в прошлом зараба-
тывал игровыми стримами в 
интернете. В пандемию ауди-
тория просела из-за того, что
в сферу зашли крупные бло-
геры, и «Оша» решил: надо 
заняться чем-то другим. И 
пошел на контракт в армию. 
Сначала служил в Таджики-
стане в 201-й бригаде, затем 
перевелся в родную Самару в 
бригаду миротворцев. С ней 
и заходил на Украину в фев-
рале 2022-го.

ВСЁ КАК В БОЛЬШОЙ 
АВИАЦИИ

- Сложно управлять та-
ким? - спрашиваю «Ошу», 
который обычным скотчем 
прикручивал к самолету ку-
мулятивный заряд КЗ-6.

Мы сидим в густой лесо-
полосе, укрытые густыми де-
ревьями. И это непривычно, 
потому что в зоне СВО у ли-
нии фронта целых «лесопо-
лок» практически не оста-
лось. Все побито снарядами.

- Не скажу, что сложнее. 
Здесь много тонкостей, ко-
торых нет в обычном дроне. 
Там идет вертолетная тяга, 
и ты контролируешь все ру-
ками, мощностью моторов. 
Здесь совершенно другой 
фактор, ты должен знать фи-
зику, геометрию очень-очень 
хорошо, понимать погодные 
условия, разбираться в цве-
тах полей, лесополок, потому 
что от каждого идет свой воз-
душный поток. Должен по-
нимать, что такое «термики», 
турбулентность, схождение 
циклонов, - давит интеллек-
том «Оша». - Всё как в боль-
шой авиации.

- А у тебя-то откуда такие 
знания?

- 16 лет авиамодельного 

спорта. Я мастер спорта, 
чемпион Европы, трехкрат-
ный чемпион России. На 
чемпионате Европы и за-
щитил мастера спорта. Там 
все примерно то же самое, 
только класс - воздушный 
бой. Взлетает 6 экипажей и 
друг за другом гоняются за 
ленточками.

- А в батальон как попал?
- По объявлению, - смеется 

«Оша».

ОТ АФРИКИ ДО СВО
Напарник «Оши» выходит 

из лесополки и «заряжает» 
воздухом пневматическую 
катапульту. Оператор наде-
вает очки, в которых управ-
ление идет от первого лица. 
Предполетная проверка си-
стем управления, контроль-
ный запуск винта, катапульта 
почти бесшумно выталки-
вает самолет в небо, и тот 
быстро набирает высоту. До 

цели лететь минут 20, «Оша» 
рассказывает о своем боевом 
пути. Вообще-то изначаль-
но в армии он был штурмо-
виком. Получил ранение, 
уволился, пошел воевать в 
ЧВК «Вагнер» - в Централь-
ноафриканской Республике. 
Опять же - штурмовиком. А 
когда компанию расформи-
ровали, решил вернуться в 
Минобороны, но уже по спе-
циальности БПЛА. Увидел в 
Телеграм объявление о на-
боре в «Феникс» и написал.

- Ты же мог после ЧВК дома 
остаться…

- У меня 9 классов обра-
зования, поэтому летчиком 
не стать. А тут почти что на-
стоящая авиация, - смеется 
он. - Ну и, наверное, это уже 
дело привычки. Я знаю, что 
приношу пользу. Потому что 
мы здесь за правду, надо до-
делать то, что было начато 
когда-то давно. Я, кстати, не 
поддерживаю ругань в адрес 
противника. Он враг, но в 
любом случае, какой бы он 
ни был, надо иметь долю 
уважения. Потому что мы 
как минимум на одном по-
ле брани.

- Сложный противник?
- Для меня - нет. Самое 

сложное - работа в тылах, с 
картами, поиск новых точек. 
Потому что здесь все зави-
сит от меня, выживет моя 
команда сегодня или нет. 
Был уже такой опыт, когда 
только пришел в «Феникс», 
получил крылья. Мне ска-
зали: вот тебе точка класс-
ная, мы оттуда летаем, все 
хорошо. А там 2 километра 
от линии соприкосновения. 
И было очень жарко, когда 
увидели, что я на крыльях. К 
нам начало лететь всё. После 
этого я понял: ага, эта шах-
матная игра будет теперь на 
моей стороне, теперь я пони-
маю, что и как мне делать. И 
после этого уже с командой 
садимся вместе, разбираем 
карту, куда встаем, как дей-
ствуем. Полностью все про-
рабатывается изначально в 
тылах, и только потом начи-
наем действовать. Раньше в 
штурмовых подразделениях 
работали по принципу «на 
месте разберемся». Здесь та-
кое не пройдет.
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Если человек 16 лет занимался авиамодельным спортом, он быстро освоит 
беспилотник любой сложности, вот только таких спортсменов на фронте немного...
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Оператор дронов с позывным «Оша» знает, что на той 
стороне есть те, с кем он соревновался в мирной жизни.

«Оша» вдруг замолкает. Цель близко. В первую 
очередь обычно он охотится на тяжелую техни-
ку  - танки, самоходки, все то, до чего не могут 
дотянуться наши ребята, летающие на обычных 
FPV-дронах. В этот раз нужно уничтожить ретран-
слятор противника, который тот установил на 
вышку сотовой связи. Видно, как под очками 
напрягается лицо оператора. Пальцами он подру-
ливает самолет. На него сильно давит вражеский 
РЭБ. Картинка то распадается, то меняет цвет. 
«Есть», - скромно говорит он в итоге, снимая со 
вздохом очки. Как будто попал «бычком» в урну.

- А с той стороны есть те, с кем сорев-
новался до войны?  - спрашиваю, пока парни 
устанавливают на катапульту следующий самолет.

- Есть. Имена называть не буду, но это очень-
очень сильные ребята. У них вообще этой темой 
увлечено больше людей, чем у нас. Поэтому про-

тивник очень силен именно в этом направлении. 
Надо и у нас развивать технические виды спорта, 
авиамодельные, автомодельные, судомодельные 
кружки. Мы сразу охватываем воздух, землю, во-
ду… Но у них спортсменов сейчас в беспилотной 
теме очень много, потому и развитие идет быстро. 
А у нас на фронт поехали единицы. Кстати, среди 
разработчиков «Молнии» они тоже есть. Поэтому 
удачный самолет получился. Но привлечь много 
спортсменов сюда очень тяжело. Потому что здесь 
каждый рискует жизнью, а они и дома неплохо 
себя чувствуют.

Любопытно, что при этом «Оша» говорит, что 
воевать ему не нравится. И от осознания того, 
что результат его работы - убитые солдаты врага, 
волны удовольствия не расплываются по всему 
телу. Он просто чувствует себя на своем месте. А 
где фронт пролегает - не важно. Важно победить.

Нужны спортсмены. Много

Как чемпион Европы 
по авиамоделированию 

бьет под Курском 
технику ВСУ.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

«Молнии» во врага
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ПРИЮТ МЕЖДУ МИРАМИ
От села Лобазовка на запад идет 

дорога в Рыльск, на юг - в Суджу. Вы-
летают дроны, проникают вражеские 
диверсанты. Здесь граница между 
мирами - сравнительно безопасным 
миром Курска и обширной при-
граничной землей, ставшей «серой 
зоной». 

Жители оставили дома в спешке. 
Многие держали домашних живот-
ных, расстаться с которыми было не-
возможно. Волонтерам, приехавшим 
эвакуировать людей, часто говорили: 
«Без собаки не поеду».

Но если и удалось выехать с соба-
ками и кошками, куда с ними идти? 
Людей, оказавшихся на улице из-за 
нацистского вторжения, больше ста 
тысяч. Число бездомных животных 
тоже идет на тысячи. И хорошо, ес-
ли брошенных собак успели снять с 
цепи. В селе Лобазовка есть приют 
для животных «Право жить». 

В МОСКВУ НЕ ПОЕДЕТ
Приют встречает собачьим лаем. 

Еще недавно здесь было 300 собак. 
Часть успели вывезти спасатели из 
Москвы, чтобы разгрузить вольеры и 
позволить сюда привозить новых жи-
вотных. Сегодня москвичи приехали 
во второй раз. Четвероногие на при-
бытие гостей реагируют по-разному. 
Одни пугаются и удирают. Другие 
охраняют территорию. Третьи смо-
трят молча и пронзительно. Но неко-
торые собаки всё поняли правильно - 
прыгают в азарте по вольерам. И даже 
помещенные в клетки улыбаются в 
надежде на новую лучшую жизнь.

Курский волонтер Надежда при-
езжает в этот приют пятый год. 
Привозит еду. Кошек сюда эвакуи-
ровали из обстреливаемого Шебе-
кина. Их лечили и пристраивали в 
семьи. А теперь и Курская область 
под ударом. 

Екатерина, директор приюта, 
немногословна.

- Пушистую не берите, она с 
волкособами жила! - командует 
Екатерина. У каждого обитателя 
питомника своя судьба, зачастую 
трудная. «Волкособы» - это оди-
чавшие собаки, помесь с волка-
ми. Домашняя собака, попавшая 
в их стаю, становится нервной 
и злой. 

Часть собак уезжает в Подмо-
сковье, в приют от Московского 
зоопарка. Но спокойнее не ста-
нет. К вечеру работники донецкого 
приюта «4 лапки» привезут новую 
партию животных из районов, где 
была эвакуация.

Сотрудники «Центра помощи» вы-
грузили гуманитарный груз и подни-
мают в грузовичок клетки с собаками. 
Едут ночь, чтобы псов не мучила жара 
и они могли поспать.

ОСКОЛКИ ИЗ АЙОВЫ
Едем в Рыльск с Ириной Волик, 

основательницей донецкого приюта 
«4 лапки». Она вывозит животных из 

зон боевых действий, сама была кон-
тужена. Помощники - военкоры Бел-
ла и Дима - позвали в дорогу и меня. 

Дорога в Рыльск через Льгов счи-
тается небезопасной. Моя непово-
ротливая «ласточка» загружена кор-
мом для животных и вряд ли уйдет от 
атаки. Ближе к Рыльску на асфальте 
видны следы прилетов. Ямы успели 
заделать. Замечаю у обочины сгорев-
шие авто.

- Как вы ловите оставшихся без хо-
зяев животных? Ведь собаки кусают-
ся! - спрашиваю у Ирины.

- Заматываю пасть бинтом, - спо-
койно отвечает Ирина.

- А если огромный пес? - удивля-
юсь я.

- Когда страшно, силы появляют-
ся, - говорит она. В ее руке поводок 
с карабином. Кроме кошек, нам се-
годня предстоит вывезти огромную 
раненую кавказскую овчарку.

Рыльск большей частью эвакуиро-
ван, на улицах пусто. Едем в частный 
приют в переулке Луначарского. Этот 
район обстреляли из американских 
«Хаймарсов». Люди погибли. Хозяйка 
приюта Галина Савченко рассказы-
вает:

- Был второй час ночи. Я закрывала 
варенье. И тут начались обстрелы. 
Я встала за каменной стеной кухни. 
Был один удар, потом второй, тре-
тий. Стали сыпаться окна, поломало 
двери. Я маленьких собачек схватила, 
положила под себя, накрыла телом. 
Поднимаю голову - огненный шар 
летит в забор мой на огороде. Ребята 
военные мне потом сказали, что было 
две ракеты.

У ее дома мы нашли осколок от 
американского боеприпаса. Почто-
вый код города Сидар Рапидс в штате 
Айова. Там штаб военной компании 
Collins Aerospace, разрабатывающей 

ракеты. Такие не запускают 
без участия американских 
спецов. 

СИРЕНЫ И КОТЫ
Готовим пластиковые кон-

тейнеры-переноски. Галина и 
Ирина ловят во дворе котов, 
те прячутся, царапаются. Нам 
сообщают: ситуация опасная. 
А у нас еще три точки в городе.

Заезжаем на автобазу и за-
бираем раненого огромного 
кавказского волкодава. Груст-
ный умный пес послушно дает 
надеть на себя поводок и пры-
гает в машину к Белле и Диме.

Несемся к церкви, откуда 
нужно вывезти кошку с но-
ворожденными котятами. В 
городе воет сирена. Коты в 
машине вторят.

Едем в еще один частный приют. 
Дрон-детектор Беллы показывает 
взлет FPV-дрона. Но далеко - в 5 ки-
лометрах. Должны успеть. Везде, где 
можем, оставляем корм. Часть завоз-
им в администрацию Рыльска. Ирина 
говорит, что в критических случаях 
корм можно даже рассыпать по ули-
цам. Животные его найдут.

Собрав разноцветную коллекцию 
котов, уезжаем из города. Над го-
ловой проходят боевые вертолеты. 
Встречные грузовики везут бетонные 
блоки.

Гр
иг

ор
ий

 К
УБ

АТ
ЬЯ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Гр
иг

ор
ий

 К
УБ

АТ
ЬЯ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Ирина Волик основала донецкий приют 
«4 лапки», а теперь помогает спасать 

хвостатых в Курской области.

Волонтеры привозят гуманитарку и забирают 
четвероногих, которые остались без хозяев.

Собачьи жизни тоже 
имеют значение

Игорь ЯКУНИН

Погибли двое 
молодых парней, 
еще один ранен.

На минувшей неделе 
число гражданских жертв 
вторжения ВСУ в Курской 
области возросло.

Эвакуационная брига-
да Народного фронта в 
одном из приграничных 
районов региона, который 
находится под украинским 
обстрелом, помогала вы-
возить мирных жителей в 

пункты временного раз-
мещения.

В состав этой эвакуаци-
онной бригады входили 
три человека. В автомобиль 
волонтеров попал украин-
ский снаряд.

В ОНФ сообщили, что 
погибли медик гуманитар-
ной миссии Молодежного 
крыла Народного фронта 
в Донецкой Народной Ре-
спублике Николай Кова-

лев (позывной «Чапай») и 
координатор по СМИ ре-
спубликанского исполкома 
НФ в ДНР Давид Соколов 
(позывной «Тюр»).

Федор Геращенко (по-
зывной «Архангел»), за-
меститель руководителя 
РИК НФ в Краснодарском 
крае, получил осколочные 
ранения и ожоги.

В Молодежке Народного 
фронта рассказали:

- У Коли осталась ма-
ленькая дочь. А у Давида - 
черновики книги о войне, 
о том, что он пережил на 
ней. Царствие Небесное. 
Вы теперь с ангелами .

Команда Народного 
фронта продолжает адрес-
ный вывоз людей из при-
фронтовых районов Кур-
ской области. В основном 
это пожилые жители кур-
ских поселков.

 � ЦИНИЗМ

ВСУ ударили по волонтерам, 
спасавшим мирных жителей

Из-под обстрелов 
ВСУ в Курской области 

вывозят даже 
домашних животных. 

Военкор «КП» 
поучаствовал 

в этом рисковом 
деле и нашел 

в Рыльске 
осколки 

с клеймом USA - 
от ракеты, которой 

били по мирному городу.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Кошки, кажется, все понимают, 
когда их грузят в клетки 

и увозят...
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 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Картина дня: происшествия

Олег ГАЛИМОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Вынесен первый 
приговор по делу 
убитого в Екатеринбурге 
мальчика Далера.

На скамье подсудимых Евгения 
Вознесенская - это она должна бы-
ла контролировать условия жизни 
шестилетнего ребенка в приемной 
семье каждые полгода. Приходить 
домой, все изучать, общаться с 
детьми, возможно, с соседями...  
Как было раньше, пока неизвестно, 
но когда погиб Далер и как раз по-
дошел срок очередной проверки, 
просто позвонила опекунше Веро-
нике Наумовой. Услышав, что все 
в порядке, написала в документах: 
семью проверила, нарушений не об-
наружила... Ребенок был мертв, а 
в отчете стояло его описание - оде-
тый, сытый, хорошо развивается...

Напомним, Вероника Наумова 
взяла Далера и его старшую се-
стру под опеку из детского дома 
в 2019 году. На тот момент рабо-
тала в частной школе «Лукомо-
рье» учителем, а ее муж служил 
по контракту. Казалось бы, при-
личная семья. Но как следует из 
материалов уголовного дела, в 
декабре 2022 года Наумова свя-
зала ребенка скотчем, избила ме-
таллической ложкой для обуви, 
а затем утопила в ванне. После 
этого спрятала тело в гараже и 
всем сказала, что он сбежал... 
На заседании Вознесенская про-
изнесла «покаянную» речь, пыта-
лась разжалобить. Объяснила все 
«высокой загруженностью».

- Своими действиями я 
подорвала авторитет ор-
ганов опеки, призванных 
обеспечить права и за-
конные интересы несовер-
шеннолетнего, - читала по 
бумажке.

По этим бумагам опекун-
ша еще и получала выпла-
ты на погибшего мальчика - око-
ло 11 тысяч рублей в месяц. За 
полгода общая сумма составила 
119 023 рубля.

- Ваши действия привели к то-
му, что тело мальчика скрывали 
полгода. Вероника Наумова била 
Далера, издевалась. Если бы Воз-
несенская выполняла свою работу 
более качественно, этого можно 

было бы избежать, - выступил ад-
вокат Илкин Амиров, представ-
ляющий интересы родного отца 
погибшего мальчика.

Вознесенскую признали винов-
ной в служебном подлоге, дали 
штраф - 100 000. Не из жалости 
к ней, все по закону. Приняли во 
внимание, что Вознесенская - мать 
двоих детей и сейчас беременна…

Анастасия СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Кемерово»), 
Антон НИКИТИН, 
Анастасия КУРЕНОВА, 
Ольга АФАНАСЬЕВА

17 августа в поселке 
Краснобродский Кеме-
ровской области 6-летняя 
Юля вышла из дома. По-
селок небольшой, вокруг 
частные дома, люди знают 
друг друга, поэтому дети 
часто гуляли одни, никто 
не опасался. Тем более 
лето, ноги в сланцы - и за 
порог…

Юля играла с соседски-
ми ребятишками, а когда 
те решили заглянуть до-
мой, попить, перекусить, 
пошла с ними. Она и рань-
ше бывала в этом доме на 
улице Грибной и каждый 
раз проходила мимо пса, 
сидящего на привязи, - по 
словам местных, помесь 
дворняги и американского 
стаффордширского терь-
ера. Что нашло на него в 
этот раз, непонятно. Дети 
могли шуметь или оказа-
лись слишком 
близко, но пес 
бросился на 
них. Юля ока-
залась как раз 
на расстоянии 
прыжка.

- Говорят, со-
бака вцепилась 
ей в руку, - рас-
сказывают со-
седи. - Лицо, 
шею покусала 
и перекусила 
вену. Где были 
хозяева, непо-
нятно, может, 

не дома, но оттаскивали 
мама и отчим Юленьки. 
А она умерла практически 
сразу. Ее унесли к ней до-
мой, положили на крыльцо. 

Вызвали, конечно, скорую, 
но там уже ничего нельзя 
было сделать.

Уголовное дело заведено 
о причинении смерти по 

неосторожности (мак-
симальное наказание - 
лишение свободы сро-
ком до 3 лет)  пока по 
факту, фамилий кон-
кретных подозревае-
мых в нем еще нет.

Полиция допраши-
вает всех. Есть две 
версии - пес был на 
привязи. И смог дотя-
нуться. Или сорвался с 
цепи. Эти обстоятель-
ства важны, исходя 
из них, следователи 
будут принимать ре-
шение о виновных и 
степени вины. Соот-
ветственно, о нака-
зании. Агрессивную 
собаку в этот же день 
застрелили.

А хозяев тем вре-
менем уже обвини-
ли в халатности. По 
словам соседей, со-
держали ее так, что-
бы она признавала 
только хозяев. А чу-
жим к ней не стоило 

приближаться:
- Вечно голодная была, 

Злющая. Не понимаю, у 
них самих трое детей, и та-
кая опасность рядом...

«Помесь - особенно 
непредсказуемая история»
Владимир УРАЖЕВСКИЙ, 
президент Союза кинологических организаций России:

 - Стаффордширские терьеры не склонны к немотивированной агрес-
сии. В том случае, если ее воспитывают адекватные люди, если хозяин 
нормально о ней заботится. Но стоит заметить, что здесь речь идет о 
помеси - а это всегда непредсказуемая история. Я за то, чтобы люди 
заводили породистых собак и обязательно дрессировали, обучали. 
Нельзя сознательно развивать агрессию, пусть это даже сторожевой 
пес. Сколько было случаев, когда они набрасывались и на собственных 
хозяев. И, безусловно, надежная цепь, безопасная длина, если это част-
ный двор. Вплоть до высокого забора, который нельзя перепрыгнуть.

� 7 мая 2024 года в Игарке (Крас-
ноярский край) стая из пяти домашних 
собак, которую выпустили на выгул 
без присмотра, напала на 11-летнюю 
девочку. Ребенка спас отчим, который 
в момент нападения был в магазине и 
вышел, когда псы уже повалили падче-
рицу на землю. Школьница выжила. Ее 
спасла теплая одежда, в городе тогда 
лежал снег. Хозяев псов оштрафовали 
на 30 тысяч рублей.

� 5 февраля 2024 года на Кузбас-
се алабай загрыз 4-летнюю девочку. 
Собака неожиданно выскочила из во-
льера и накинулась на малышку. Девоч-
ка умерла до приезда врачей. Овчарка 
до этого неоднократно вырывалась из 
воль ера, так как и дверь у него плохая, 
и сам вольер слабый. Каждый раз хозя-
ин ловил ее и запирал обратно.

� В октябре 2023 года в Атнин-
ском районе Татарстана бойцовая 
собака растерзала лицо беременной 
36-летней женщины. Она работала по-
мощницей у своей соседки. В роковой 
день хозяйка дома отлучилась, оставив 
внутри маленького сына со сторожевой 
собакой. Работница же зашла внутрь, 
чтобы попить воды, где на нее напал 
пес, решивший, что в дом ворвался 
кто-то чужой.

Владелица собаки взяла на себя рас-
ходы по лечению соседки.

� 26 апреля 2022 года в Сочи 
свора собак насмерть загрызла 12-лет-
нюю шахматистку Полину Куникову. 
Девочка гуляла по улице и, проходя 
мимо забора недостроя, увидела вну-
три щенков. Девочка хотела их покор-
мить, но не оценила опасности. Она 
пролезла через брешь на закрытую 
территорию. Сторожевые собаки не 
оставили ребенку шансов. Владельца 
собак осудили на 3 года условно.

� В августе 2016 года в Перми 
стаффордширский терьер набросился 
в квартире на 5-летнюю девочку, изра-
нил ей лицо и снял скальп. Бойцовая 
собака появилась в семье буквально 
за три дня до трагедии. В итоге ребе-
нок оказался в реанимации, а собаку 
пришлось усыпить. Уголовное дело за-
вели на мать пострадавшей малышки, 
так как она оставила ребенка без при-
смотра наедине с опасным животным. 
26-летнюю девушку приговорили к двум 
годам ограничения свободы.
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Мама с отчимом положили уже бездыханную дочь 
на крыльцо своего дома. 

Помочь уже ничем было нельзя...

«Пес был вечно голодный, 
его плохо кормили»

Ребенок умер, а сотрудница 
опеки продолжала писать, 
что в семье все хорошо

КОНКРЕТНО

Кого еще 
ждет суд

Веронику Наумову обвиняют 
в 49 эпизодах незаконного ли-
шения свободы, неисполнении 
обязанностей по воспитанию, 
истязаниях и убийстве. В чис-
ле пострадавших не только 
Далер, но и его сестра. Опе-
куншу будут судить вместе с 
племянником, который помогал 
наказывать детей.

Фигурантом стал и муж На-
умовой. Следствие полагает, 
что ребенка били шокером, 
ставили в подвал и обливали 
холодной водой. Также суд 
рассмотрит дело заведующей 
детсадом, которая не сообщи-
ла об исчезновении ребенка в 
полицию.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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Сторожевой 
стаффордшир 
растерзал 
шестилетнюю 
девочку.
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Российские школь-
ники совсем скоро 
вновь окунутся в учеб-
ную пору. 1 сентября, 
торжественная линей-
ка, помните это чудес-
ное чувство? Родители 
День знаний запоми-
нают ежегодно: ведь 
это не только эмоци-
ональный праздник, 
но и удар по кошель-
ку. «Комсомолка» по-
пробовала выяснить, 
сколько стоит собрать 
ребенка в школу. 

АМУРСКАЯ АМУРСКАЯ 
ОБЛАСТЬОБЛАСТЬ

В Приамурье мини-
мальный набор «пер-
воклашки» обойдется 
родителям в 10-12 ты-
сяч рублей. Разуме-
ется, дороже всего 
школьная форма - 
примерно 5,5 тысячи 
рублей на мальчика и на 
тысячу рублей дороже 
на девочку. Школь-
ный рюкзак мож-
но приобрести 
по цене от двух 
до четырех ты-
сяч рублей, 
еще в две-
три тысячи 
канцтова-
ры. Для ре-
бят постар-
ше сумма, 
конечно, вырас-
тет примерно в два 
раза. Опрошенные 
«КП» родители, 
которые помогали 
в подготовке ма-
териала, напом-
нили, что запросы 
того же девятикласс-
ника гораздо обширнее. 
И одежку надо «хайпо-
вую», и канцелярию - 
нестыдную. 

ПРИМОРСКИЙ ПРИМОРСКИЙ 
КРАЙКРАЙ

В Приморье одеть 
в школу девочку 
обойдется примерно 
в шесть-семь тысяч ру-
блей, мальчика - око-
ло пяти-шести тысяч, 
включая спортивную 
форму и аксессуары. 
Рюкзаки в магазинах 
стоят от 2,5-3 тысяч 
рублей, канцелярские 

товары и принадлеж-
ности для творчества 
на год будут стоить 
еще три-четыре ты-
сячи. Итоговая сумма 
составит 11,5-14 тысяч 
рублей. Причем в реги-
оне серьезный разброс 
между «минимумом» 
и «максимумом»: одна 
пара потратила менее 4 
тысяч рублей, а другая - 
более 50. На вкус и цвет, 
как говорится.

КАМЧАТСКИЙ 
КРАЙ 

На Камчатке 
школьные принадлеж-
ности, а именно канце-
лярия, обойдутся роди-
телям минимум в 4000 
рублей. Это синяя руч-
ка и точилка по 12 ру-
блей, простой карандаш 
за 9 рублей, ластик (10 
рублей), линейка (11 
рублей). За школь-
ную форму для дево-
чек жители Камчатки 

в среднем отдают 5 860 
рублей, а вот одежда 
для мальчиков ока-
жется примерно на две 
тысячи дороже - 7 946. 

ХАБАРОВСКИЙ ХАБАРОВСКИЙ 
КРАЙКРАЙ

Продавцы уверя-
ют, что в зависимости 
от возможностей, кан-

целярию и рюкзак 
можно приобрести 
от 5 до 15 тысяч рублей. 
Разумеется, 5 тысяч - 
это будет недорогой 
рюкзак за 1500-1700 
рублей и канцелярия 
невысокого качества. 
За более качественный, 
зарекомендовавший 
себя товар придется 
раскошелиться. Сей-

час в тренде наборы 
тетрадей по 10-12 штук 
по предметам. Каждый 
набор выполнен в сво-
ем стиле на любой вкус. 
Такой набор можно 
приобрести примерно 
за 850 рублей и выше. 

Белые блузки и ру-
башки на школьников 
обойдутся в среднем 
от 1500-1700 рублей 
и выше. Все зависит 
от качества материала, 
фасона. Брюки, напри-
мер, на первоклассни-
ка стоят от 1900 рублей 
и выше. На старше-
классника уже от 2000 
рублей.

Конечно, это 
лишь мини-
мальные затра-
ты. Уважаю-
щие педагогов 
ученики еще 
и цветы при-
несут, кото-

рые нынче не 
дешевые. А что 
насчет учебного 
процесса? И по-
собия нужны, 

и дополнительные мате-
риалы. Напомним, что 

в среднем, по дан-
ным Росстата, 
жители нашей 

страны тра-
тят на мальчика 

22 300 рублей, а на 
девочку - 26 800. 

А МОЖНО ЛИ А МОЖНО ЛИ 
СЭКОНОМИТЬ?СЭКОНОМИТЬ?

Родители на-
поминают про-
стую истину: 
скупой платит 
дважды. По-
гонитесь за де-
шевой вещью, 
и точно придется 

обновлять ее к концу 
года. Рюкзак или ра-
нец должны быть хо-

рошего качества. А вот 
на канцтоварах стоит 
сэкономить.

Д опустимо вместо 
пиджака ку-
пить мальчи-
ку комплект 
в о д о л а з о к 
и жилетку 
или джемпер-
«обманку», 

который ими-
тирует наличие рубаш-
ки под ним. В таком на-
ряде школьнику будет 
удобнее, чем в пиджаке 
строгого кроя, а внеш-
ний вид остается пре-
зентабельным.

Не забывайте ис-
пользовать програм-
мы кешбэка, бонусы 
и покупать вещи, ко-
нечно, лучше заранее, 
как и составить список 
необходимого.

Куда уходят средства...Куда уходят средства...
Сколько стоит 

подготовить 

ребенка ко 

Дню знаний 

на Дальнем 

Востоке.

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

КАМЧАТКА

Толчки продолжатся
На Камчатке утром 18 августа произошло мощное землетрясе-

ние. Подземные толчки отмечены в 113 километрах от Петропав-
ловска-Камчатского. Очаг находился на глубине 6,4 километра. 
По силе тряску оценили в 7,0 магнитуды. После этого последовала 
серия афтершоков, которая, по словам ученых Географической 
службы Российской академии наук, еще даст о себе знать на про-
тяжении нескольких дней.

Землетрясение ощущалось в Петропавловске-Камчатском, 
Вилючинске и Усть-Камчатском. Частично оказались разрушены 
20 строений, чудом никто не пострадал. Директор Камчатского 
филиала Геофизической службы Данила Чебров объяснил, 
что более сильных толчков в ближайшее время не ожидается. 
Афтершоковый процесс будет продолжаться довольно долго, 
в ближайшие дни стоит ожидать достаточно сильных, отчетливых 
сотрясений в Петропавловске-Камчатском с интенсивностью 
до пяти баллов. Скорее всего, она их не превысит.

Однако у коллег специалиста из Института вулканологии и сейс-
мологии ДВО РАН было иное мнение. По словам ученых, в районе 
Авачинского залива накопилась энергия. Достаточная для магни-
туды до 8,7. Пока что не было заявлений о подобном подземном 
толчке. 
ВЛАДИВОСТОК

Помогли и сделали звездой
Печальная история отца-одиночки из Владивостока, который 

теперь живет в Таиланде, растрогала местных жителей. Те решили 
помочь мужчине, который потерял работу и остался один с сыном. 

Жители Пхукета поделились необычной историей бывшего 
моряка из Владивостока. Олег жил там раньше и работал капи-
таном небольшой лодки. В 2016 году, когда ему было 49 лет, он 
решил переехать в Таиланд. Там женился и продолжил работать 
капитаном, но уже на другом судне. В 2019-м у них с супругой 
родился сын, мужчина купил машину и даже построил дом, но 
на участке жены.

В 2020 году, когда по всему миру была пандемия коронавируса, 
Олег потерял работу. С женой начались ссоры, они разошлись. 
Сын остался с отцом. Все это время они жили на деньги от под-
работок Олега. У того получалось снимать жилье и покупать все 
необходимое для ребенка. Но недавно с финансами стало совсем 
туго. Нагрянула проблема выселения из-за невозможности опла-
тить аренду. Помог друг Олега, который поделился его историей 
в соцсетях. На мужчину тут же обратили внимание местные СМИ. 
В итоге Олег получил приглашение работать поваром в местной 
лапшичной. 
ХАБАРОВСК

Амур надвигается
Утром 19 августа уровень реки Амур у Хабаровска составил 

436 сантиметров. За последние сутки вода поднялась на 13 
сантиметров. 

- По данным Дальневосточного УГМС, с 19 по 22 августа уровень 
воды у Хабаровска может достичь от 450 до 470 сантиметров из-за 
паводков с верхнего течения рек Амур и Уссури (неблагоприятное 
явление - 450 сантиметров). С 25 по 27 августа возможно повы-
шение уровня до 500 сантиметров, - рассказали в краевом МЧС.

В Хабаровске введен режим повышенной готовности из-за 
ожидаемого повышения уровня воды в Амуре до неблагопри-
ятных отметок. Администрация города рекомендует владельцам 
дач на островах и в зонах возможного подтопления оперативно 
принять меры по защите урожая и имущества, а также обеспечить 
свою безопасность. 
ЯКУТИЯ

Машины раздают бесплатно?
В Якутске пройдет фестиваль для всей семьи «МОСТ ФЕСТ». 

Гостей праздника ждут насыщенная программа и розыгрыши при-
зов. Самый ценный из них - автомобиль. Для гостей фестиваля 
выступят знаменитые якутские исполнители Jeada, PONSASH & 
FIESTA, BREAKOUT и Дапсы. Подготовлены мастер-классы и конкур-
сы. Будут работать спортивная и детская зоны, фудкорт и ярмарка 
с уникальными товарами.

Звездами праздника станут блогеры Влад Кобяков, Улька Пуль-
ка, Анджилиша и Дим Димыч. Желающие смогут получить их ав-
тографы, купив отдельный билет. На основном розыгрыше гости 
фестиваля смогут выиграть 100 призов. Среди них автомобиль 
HAVAL DARGO 2022 года, смартфоны, ноутбуки, сертификаты 
MOST и другие подарки.

- В розыгрыше могут участвовать все жители республики, вклю-
чая тех, кто не живет в Якутске. Присутствие на самом фестивале 
необязательно. Для участия нужно быть гражданином РФ и купить 
билет на фестиваль через приложение MOST. Количество приоб-
ретаемых билетов при этом не ограничено, - сообщили в окружной 
мэрии Якутска.

Фестиваль «МОСТ ФЕСТ» пройдет 24 августа на стадионе «Туй-
маада». Присоединиться к празднику можно по прямой трансляции 
через интернет.

Подготовили 
Екатерина МАКСИМОВА, Александра БРАГИНСКАЯ 

(«КП» - Владивосток»), Виктория ПЕТРЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»), Егор ФАЛХВАДЗЕ («КП» - Якутия»).

ЧАТСКИЙ ЧАТСКИЙ 

К
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«Кондор» и «Ионосферы» «Кондор» и «Ионосферы» 
покорят космоспокорят космос

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

До конца года с амурского 
космодрома Восточный под-
нимутся два «Союза», которые 
доставят на орбиту космиче-
ские аппараты «Ионосфера-М» 
и «Кондор-ФКА» № 2 с сопут-
ствующей нагрузкой в виде ма-
лых и микроспутников.

По плану, 5 ноября в космос 
отправится «Союз-2.1б» с пер-
вой парой «Ионосфер», а на 30 
ноября запланирован запуск 
 «Союза-2.1а», который подни-
мет на орбиту «Кондор».

Модификации двух «Сою-
зов-2.1» отличаются между со-
бой тем, что вариант «б» может 
поднимать большую массу за 
счет использования в третьей 
ступени ракеты-носителя мо-
дернизированного двигателя 
РД-0124. За счет этого с помо-
щью «Союза-2.1б» можно запу-
стить с Восточного на солнечно-
синхронную орбиту пять тонн 
полезного груза, в то время как 
«Союз-2.1а» позволяет доста-
вить на тонну меньше.

Пара космических аппаратов 
«Ионосфера-М», которые за-
пустят в ноябре с Восточного, 
станет первой в новой россий-
ской спутниковой группировке 
«Ионозонд». Она будет состо-
ять из четырех «Ионосфер-М», 
которые расположатся попар-
но на двух перпендикулярных 
солнечно-синхронных ор-
битах на высоте 820 киломе-
тров над поверхностью Земли, 
и спутника «Зонд-М». Масса 
каждой «Ионосферы» с обо-
рудованием достигает пятисот 
килограммов.

Задачей этой группировки яв-
ляется отслеживание «косми-
ческой погоды» в окрестностях 
Земли. Наблюдение за состоя-
нием ионосферы нашей плане-
ты и активностью Солнца позво-
лит прогнозировать магнитные 
бури и даже землетрясения. 
Кроме того, аппараты смогут 
отслеживать содержание озона 
в атмосфере и выявлять озоно-
вые дыры - области с понижен-
ным содержанием этого газа, 
через которые на поверхность 
планеты попадает повышенное 

количество УФ-излучения.
«Кондор-ФКА» № 2 входит 

в группировку космических 
аппаратов для дистанционного 
зондирования Земли. Он позво-
ляет получать снимки земной 
поверхности высокого качества, 
которые используются для соз-
дания карт, контроля за при-
родными ресурсами, изучения 
ледовой обстановки, экологи-
ческих исследований и многого 
другого.

Первый аппарат этой серии 
запущен с космодрома Восточ-
ный 27 мая прошлого года с по-
мощью «Союза-2.1а» с разгон-
ным блоком «Фрегат».

Масса каждого «Кондора-
ФКА» составляет около тон-
ны, они вращаются над Землей 
на солнечно-синхронных орби-
тах на средней высоте около 518 
километров.

Разумеется, заявленные да-
ты предварительные, они мо-
гут изменяться в зависимости 
от погодных условий и в связи 
с возможными техническими 
проблемами при подготовке 
к запуску.

Озвучены даты следующих запусков Озвучены даты следующих запусков 
с космодрома Восточный в Приамурье.с космодрома Восточный в Приамурье.

Пуск аппарата «Союз-2.1б» 29 февраля 
2024 года со спутником «Метеор-М».
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Роман БРЮХАНОВ

Проспект 60-летия Октября  
в Хабаровске реконструируют 
в несколько этапов.

Проспект 60-летия Октября - одна из 
важнейших улиц Хабаровска. Наряду с 
улицами Краснореченской и Павла Моро-
зова, проспект связывает центр с южной 
частью города и федеральной трассой на 
Владивосток. Переходя в улицу Большую, 
а затем - Тихоокеанскую, эта автодорога 
становится практически сквозной через 
краевую столицу. Этим пользуются боль-
шегрузы, которые въезжают в Хабаровск с 
юга и севера и направляются в промышлен-
ную зону Индустриального района города. 
По этой и ряду других причин состояние 
дорожного полотна проспекта 60-летия 
Октября оставляет желать лучшего и вызы-
вает массу нареканий со стороны жителей. 
Сегодня здесь ведутся ремонтные работы. 
Подробнее в материале «Комсомольской 
правды» - Хабаровск».

В 2021 году городские власти с помо-
щью нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги» (БКД) приступили к рекон-
струкции полотна и в 2022-м завершили 
ремонт участка между улицами Суворова 
и Аэродромной. В прошлом году от продол-
жения работ пришлось отказаться в пользу 
Тихоокеанской, где проводили масштаб-
ную модернизацию. В этом году подрядчик 
вернулся на проспект и взялся за участок 
от Аэродромной до улицы Машинистов.  

А в мае место проведения работ посетил 
врио губернатора Хабаровского края Дми-
трий Демешин и поручил ускорить темпы 
реконструкции дороги.

В городской администрации уверены, 
что справятся с поставленной задачей.

- Мы продолжим ремонт проспекта 60-ле-
тия Октября в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные дороги» 
в 2025 году. Рабочие зайдут на участок 
от улицы Машинистов до переулка Гараж-
ного. Основная цель - это комфорт наших 
автолюбителей. Об этом говорит президент 
России Владимир Путин - прежде всего мы 
должны создать достойные условия для 
жителей, проживающих в том или ином ре-
гионе. Врио губернатора Дмитрий Демешин 
дал поручение в предельно сжатые сро-

ки привести 
весь проспект 
в порядок. По 
моему распоря-
жению городское 
управление дорог 
проработало этот вопрос, и мы гото-
вы в 2026 году завершить работы на про-
тяжении всего проспекта, чтобы жители 
могли комфортно передвигаться по этой 
трассе, - заявил мэр Хабаровска Сер-
гей Кравчук.

Представители профильных структур ад-
министрации понимают, что работы созда-
ют временное неудобство для автолюбите-
лей и жителей, привыкших пользоваться 
общественным транспортом, но призывают 
потерпеть, чтобы впоследствии получить 

обновленную дорогу. На сегодняшний день 
работы идут с опережением графика.

«Подрядная организация сейчас про-
должает укладывать нижний слой ас-
фальтобетонного покрытия. Работы 
проводятся поэтапно. Сначала отрабаты-
вается одна полоса, потом специалисты 
приступают к асфальтированию другой. 

Так удается организовать движение 
автотранспорта без перебоев. 

Верхний слой здесь будет выпол-
нен из щебеночно-мастичного 
асфальтобетонного покрытия, 
от обычного оно отличается 
износостойкостью. В городе 
его укладывают на трассах 
с большим трафиком дви-
жения. Кроме того, на всем 

протяжении здесь и на сле-
дующих этапах реконструкции 

проспекта будет обустроена си-
стема водоотведения, проложат 
тротуары, установят освещение. 
Гарантия на работы - пять лет», - 

объяснил начальник отдела управле-
ния дорог и внешнего благоустрой-
ства администрации Хабаровска 
Дмитрий Чеверда.

Кроме того, в профильном управлении 
отмечают, что на участке проспекта от Аэ-
родромной до Машинистов заменят шесть 
остановочных пунктов с павильонами - по 
три в каждую сторону. Напомним, общая 
протяженность проспекта 60-летия Октя-
бря - 12 километров. В ближайшие два 
года его обновят полностью.

Дальний Восток: картина недели
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Сергей Кравчук: «Мы готовы в 2026 году завершить 
работы на протяжении всего проспекта»
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В работе используют износоустойчивое 
асфальтобетонное покрытие.

Работы на проспекте Работы на проспекте 
60-летия Октября 60-летия Октября 

ведутся с опережением ведутся с опережением 
графика.графика.
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Мирамгуль МАЙМАХОВА 
(«КП» - Якутия»)

Вечная мерзлота Якутии хранит 
в себе не только останки обитающих 
тысячи лет назад живых существ, но 
и тайны, существовавшие задолго 
до появления современных цивилиза-
ций. Благодаря природному явлению 
удалось сохранить до наших времен 
удивительные артефакты, которые 
являются уникальным историческим 
наследием. 

УНИКАЛЬНЫЕ НАХОДКИ
Глава Якутии Айсен Николаев встре-

тился с руководителем охранных архе-
ологических раскопок города Якутска, 
археологом НПО «Северная архео-
логия-1» Иваном Фроловым. В ходе 
встречи Айсен Николаев поблаго-
дарил археологов за сохранение уни-
кального исторического наследия. 
И отметил, что благодаря вечной 
мерзлоте сохранились предметы ран-
ней истории республики, в их числе 
и архитектурные сооружения.

По словам Ивана Фролова, в ходе 
охранных раскопок в Якутске было 
обнаружено порядка 700 артефактов, 
которые относятся к периоду конца 
ХVII - 30-х годов ХХ века. Археологи 
провели поисковые работы на пересе-
чении улицы Каландарашвили и пе-

реулка Марка Жиркова и отметили 
уникальные свойства культурного 
слоя города.

БЕРЕСТЯНЫЕ ГРАМОТЫ
Берестяные грамоты считаются па-

мятниками древнерусской письмен-
ности. Кора деревьев долгое время 
была одним из самых популярных 
материалов для письма. А слово «бе-
реста» обозначает «белое дерево». 
Данные грамоты изготавливались 
из коры березы в основном из-за де-
шевизны материала. При этом многие 
даже не покупали их, а мастерили са-
мостоятельно. Для этого специально 
подбирали кору хорошего качества, 
без прожилок и больших трещинок. 
После чего ее освобождали от верх-
него слоя и кипятили в специальном 
растворе. Потом материал сушили. 
Как только он подсыхал, мастера 
могли приступать к письму. Черни-
лами тогда не пользовались, для это-
го необходимо было использовать 
специальные палочки с заостренным 
концом. Их называли стилосами или 
писалами.

Одной из представленных главе 
уникальнейших находок якутских 
археологов стали девять фрагментов 
берестяных грамот, которые обнару-
жили на Дальнем Востоке. Они были 
написаны чернилами и скорописью 

XVII века. При этом числа в грамотах 
проставлены буквами. Одну из них 
представили вниманию Айсена Ни-
колаева. Она содержала информацию 
о сборе ясака. Речь шла о количестве 
соболя, собранного за год.

Кроме них нашли бытовые предме-
ты, среди которых оказались деревян-
ная и керамическая посуда, а также 
небольшая коллекция монет XVIII - 
начала XIX века.

Глава рассмотрел монету времен 
первого царя из рода Романовых. 
Ее изготовили из серебра, и находи-
лась она в очень хорошем состоянии. 

По мнению Ивана Фролова, монета не 
была в обороте, поэтому сохранилась 
в таком виде до нашего времени. Кро-
ме того, главе рассказали о коллекции 
настоящего китайского фарфора.

Глава Якутии внимательно рас-
смотрел принесенные на встречу 
экземпляры и отметил культурную 
и научную ценность для истории ре-
спублики и страны в целом. Стало 
известно, что после изучения полу-
ченных исторических артефактов 
специалистами все данные переда-
дут в Музей археологии и этнографии 
СВФУ.

Сокровища вечной мерзлотыСокровища вечной мерзлоты
Берестяные грамоты, китайский фарфор Берестяные грамоты, китайский фарфор 
и царские монеты нашли в землях Якутии.и царские монеты нашли в землях Якутии.

Китайский фарфор и царские монеты нашли во время раскопок в Якутии. 
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 ПУТЕШЕСТВИЯ  ВРЕМЯ ПРИШЛО

Наедине с суровой Арктикой
Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Почетный житель 
Находки Конюхов 
провел 21 день 
на льдине.

Густой туман и низкая облач-
ность, мешающие обзору, мокрый 
снег, град, ледяной дождь и поры-
вы ветра до  60 километров в час - 
это именно то, с чем пришлось 
столкнуться на своем пути путе-
шественнику Федору Конюхову. 
Но для мужчины все это не стало 
преградой к побитию мирового 
рекорда. 

Стартовал дрейф 9 июля в за-
падном полушарии, через девять 
дней путешественник преодолел 
нулевой меридиан и  оказался 
в  восточном. 23-го числа оди-
ночная полярная станция СП-24 
оказалась в самой южной точке 

маршрута и после этого отправи-
лась на северо-восток.

- С помощью цифрового сейс-
мографа Института океанологии 
РАН им. П.П. Ширшова были по-
лучены уникальные по чистоте 
записи сейсмической активности 
дна Северного Ледовитого океа-
на, которые будут изучены и ин-
терпретированы Лабораторией 

техники подводных исследований 
и испытаний института, - говорится 
на официальном сайте Конюхова.

Кстати о станции. Ее соорудили 
на основе палатки Роснар Р-536. 
При создании особое внимание 
уделили жесткости каркаса, чтобы 
он мог выдержать сильный ветер 
и снег. На дрейфующей станции, 
покоряя море на льдине, Федор 
Конюхов провел 20 дней 22 часа 
и 45 минут и преодолел расстоя-
ние в 239 километров.

- Таким образом был установ-
лен мировой рекорд нахождения 
на одиночной исследовательской 
полярной станции в районе Север-
ного полюса по продолжительно-
сти и пройденному расстоянию.

Завершив свой путь, путеше-
ственник поднялся на борт ледо-
кола «50 лет Победы», а в буду-
щем отправится покорять новые 
горизонты.

Фото: konyukhov.ru.

Мамонты вымерли, 
а они остались

Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Якутия»)

Овцебыков посчитают 
в Якутии с воздуха 
спустя 13 лет.

Они считаются ровесниками са-
мых известных существ леднико-
вого периода - мамонтов. Только 
предки слонов вымерли, а эти жи-
вотные остались и дожили до на-
ших дней, несмотря на множество 
природных катаклизмов и истре-
бление человеком. Овцебыки  - 
уникальные животные, которые 
продолжают возрождаться, в том 
числе в русской Арктике.

Эти доисторические животные 
ходят по Земле десятки тысяч лет. 
Они были свидетелями становле-
ния человечества и чуть не при-
няли от него смерть. Теперь же 
руками вчерашних истребителей 
популяция овцебыков восстанав-
ливается. Специалисты заинтере-
совались, а сколько этих уникаль-
ных представителей фауны живет 
в Якутии.

Последний учет вида проводил-
ся в далеком 2011 году. До этих 
пор, по словам специалистов, 
оценка численности животных 
делалась с помощью неточных 

расчетов. А состояние живот-
ных и их распределение по тер-
ритории вовсе не учитывалось. 
В 2024 году решили провести 
новый учет овцебыков в тундро-
вой зоне, но уже с воздуха.

- Авиаучеты начались в Ана-
барском улусе 24 июля. Первым 
делом был обследован остров 
Большой Бегичев и именно зоны 
активности животных. Только ви-
зуально зафиксировано 15 стад 
овцебыков. Самое большое име-
ло 39 взрослых животных и 13 
телят, рожденных в этом году, - 
рассказали в пресс-службе Ди-
рекции биологических ресурсов, 
особо охраняемых природных 
территорий и природных парков 
РС (Я).

Кстати, во время облета специ-
алисты увидели других, не менее 
древних и уникальных животных: 
н а южной части острова они за-
метили небольшое стадо мор-
жей. Точные данные об овцебы-
ках острова Большой Бегичев 
будут известны позже.
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Дрейф стартовал 9 июля.

В конце путешествия Конюхов поднялся 
на борт ледокола «50 лет Победы».
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Ведь мы островитяне, живем на островах...

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

В большинстве романов жизнь 
на островах описана как приключе-
ние. И это похоже на правду в ре-
альности, только каждый день при-
ходится думать не о том, где собрать 
кокос, а как доставить лекарства или 
добраться до работы.

Выплату в пять тысяч рублей, о ко-
торой идет речь, выделяют в При-
морье на обеспечение транспортной 
доступности. Распространяется она 
на жителей островов Попова, Пу-
тятина и Рейнеке и действует до 31 
декабря 2024 года.

Транспортное сообщение с остро-
вами в регионе действительно пло-
хо налажено, а состояние пирсов 
и вовсе оставляет желать лучшего. 
Из всех больше всего досталось жи-
телям Путятина. Многие с ужасом 
вспоминают ночь, когда в янва-
ре 2023 года погибла многодетная 
мать. Кое-как удалось перевезти ее 
в Фокино, спасательную операцию 
осложняли отсутствие переправы 
и бушующий морской ветер. Только 
спустя сутки женщину доставили 
на материк, однако врачи так и не 
смогли ее спасти. После случивше-

гося гнев людей обрушился на гла-
ву Фокино Александра Баранова, 
а следком обвинил его в халатности.

В мае этого года разгорелся оче-
редной скандал. Из-за отсутствия 
топлива баржа отклонялась от рас-
писания. После визита губернато-
ра Олега Кожемяко администрация 
ЗАТО Фокино и компания «Гар-
пия», которая обслуживает судно 
СП «Путятин», перезаключили до-
говор. Островитяне остались до-
вольны, но переживают, что для ре-
шения проблемы им каждый раз 
придется дожидаться чиновников.

В итоге правительство Приморья 
предложило внести поправки в за-
кон о социальной поддержке льгот-
ных категорий граждан, согласно 
которому выплата для жителей ре-
гиональных островов продлится 
до 2027 года.

- Мы предоставляем ежегодную 
компенсацию в размере 5 тысяч ру-
блей, потому что там государствен-
ными или муниципальными струк-
турами не организованы морские 
перевозки. По информации нашего 
Минтранса, еще не проведены рабо-
ты по обустройству пирсов, поэтому 
мы еще на три года продляем эту 
меру поддержки, - отметила министр 
труда и соцразвития края Светлана 
Красицкая.

Но возникает вполне логичный 
вопрос: хватит ли островитянам 
этих денег? Если рассмотреть при-
мер жителей Путятина, то весь путь 
от острова до Владивостока займет 
около 1200 рублей: примерно 1000 

придется потратить на билет от Фо-
кино до приморской столицы, остав-
шаяся сумма - стоимость морской 
переправы. Напомним, что часть 
островитян работает на материке. 
Сумма, если умножить ее на количе-
ство рабочих дней в году, шокирует.

Билет Владивосток - Попова обой-
дется в 215 рублей для всех и 84 ру-
бля для местных жителей с остров-
ной пропиской, такая же стоимость 
для маршрута Владивосток - Рейне-
ке - Попова. Цена рейса между остро-
вами Попова и Рейнеке составляет 42 
рубля для островитян и 108 рублей 
для всех остальных.

Если допустить, что островитянам 
потребуется отправляться во Влади-
восток раз в месяц, то картина скла-
дывается следующая: с Путятина за 
12 месяцев - свыше 14 тысяч рублей, 
с Рейнеке или Попова - больше 1000. 

В общем, вопросы к инициативе 
есть. К счастью, это лишь мера под-
держки, и власти разрабатывают ре-
шения. Для путятинцев, например, 
строят новую баржу. Вот только жи-
телей уже «кормили» обещаниями. 
Выполнят ли их чиновники - пока-
жет время. 

Фото: СУ СК РФ по Приморью

В Приморье за 

отсутствие паромов 

и барж жителям 

предлагают пять 

тысяч рублей. 

Выплату хотят продлить до 2027 года. 

 ПО ДОЛГАМ

«Трифоновских» обязали раскошелиться

Павел САХАРОВСКИЙ, 
Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Во Владивостоке владельцы 
рынка на Спортивной должны 
отдать государству свыше 960 
миллионов рублей. С таким за-
явлением приморская прокура-
тура обратилась в суд, который 
удовлетворил иск. 

Прокурорская проверка по-
казала, что ООО «Буше», под-
контрольное Сергею Матвееву, 
Александру Ясину и его сыну 
Константину, с мая 2016 года 
предоставляло в аренду помеще-
ния в торговых центрах «Гранд» 
и «Союз». Стоит отметить, что 
здания ТЦ были возведены неза-
конно и не введены в эксплуата-
цию, поэтому подлежат сносу.

- Денежные средства, получен-
ные в результате сдачи в аренду 
недвижимости, введены в обо-
рот через группу формально 
обособленных индивидуальных 
предпринимателей. Указанные 
факты послужили основанием 
для обращения прокурора При-
морского края в суд с иском 
о взыскании с Матвеева и Ясина 
в доход государства незаконно 

полученного дохода в размере 
более 960 млн рублей, - отмети-
ли в прокуратуре.

Напомним, что Александра 
Ясина и Сергея Матвеева сле-
дователи считают руководите-
лями банды «Трифоновские», 
которая действовала во Владиво-
стоке с начала 90-х по 2023 год. 
На них завели уголовное дело 
о создании и руководстве пре-
ступным сообществом в конце 
июня 2024 года, а в начале июля 
предъявили обвинение.

Виновным в участии в преступ-
ном сообществе признали еще 

одного человека - Игоря Коваль-
чука, которого считают «штат-
ным киллером» «Трифоновских». 
По версии следствия, с 1992 
по 2007 год он убил семь чело-
век, за что проведет в колонии 
строгого режима 11 с полови-
ной лет.

По версии следствия, в 90-х 
годах Ясин, Матвеев, Игорь Ко-
вальчук и еще несколько человек 
вошли в состав банды, органи-
зованной Сергеем Трифоновым. 
По его фамилии ОПГ и получила 
свое название. После убийства 
лидера группировки в мае 2004 

года ее возглавил Александр 
Ясин.

Преступники занимались как 
откровенным бандитизмом - похи-
щениями, убийствами, рэкетом, 
так и «пробовали» себя в эконо-
мике. Самым большим их акти-
вом стал знаменитый Спортивный 
рынок и работавшие на нем тор-
говые центры «Гранд» и «Союз», 
прибыль с которых бандиты полу-
чали через подконтрольные им 
ООО «Буше» и «Спортинвест». 
Неплохую, надо отметить, при-
быль - с 2002 по 2024 год только 
торговые центры принесли им 
1,6 миллиарда рублей доходов.

Причем все эти долгие годы 
торговые центры и весь рынок 
существовали совершенно не-
законно. Земля, на которой они 
находились, предназначалась 

для создания спортивных объ-
ектов и  отдыха. В  аренду ее 
преступники взяли, используя 
мошеннические схемы и «добро-
желательность» некоторых город-
ских чиновников.

- В то же время обвиняемый 
и другие лица, в том числе входя-
щие в структуру преступного со-
общества, в целях сокрытия про-
исхождения своих преступных 
доходов в период с 2004 года 
по настоящее время совершали 
сделки по приобретению движи-
мого и недвижимого имущества, 
оформленного как на свое имя, 
так и на других своих близких 
родственников,  - рассказали 
в Следственном комитете.

В связи с бандой «Трифонов-
ские» уличили главу краевой 
федерации дзюдо и по совме-
стительству делового партнера 
Александра Ясина, а также его 
бывшего телохранителя и водите-
ля Романа Люлькина. Кроме него 
в Приморье недавно арестовали 
еще шесть человек, которых сле-
дователи считают причастными 
к деятельности организованного 
преступного сообщества,  - это 
предприниматели Михаил Таран, 
Игорь Пермин, Виталий Бородин, 
Сергей Захаров, Тимур Моторов 
и Евгений Дира. Все они так или 
иначе причастны к бизнес-струк-
турам, созданным руководителя-
ми «Трифоновских».

Владельцы 

Спортивного рынка 

во Владивостоке 

заплатят государству 

почти миллиард 

рублей.

Спортивный рынок около 20 лет был одним 
из самых популярных во Владивостоке. 
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Жить по закону «Трифоновские» 
не хотели, за что и поплатились.
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Ветеринар со своей четве-
роногой компанией обошла 
популярнейшие острова близ 
Владивостока за 17 часов. 50 
миль (это 81 километр) пре-
одолела путешественница 
и ее питомцы. То же самое, 
если бы вы решили проехать-
ся от Владивостока до Уссу-
рийска. Да, было нелегко, 
но, как оказалось, это далеко 
не первое такое путешествие 
для любительницы активно-
го образа жизни. А собаки 
и вовсе стоят на сапе уже не-
сколько лет. Обо всем по по-
рядку.

ЕЩЕ ЩЕНКАМИ 
ПРИУЧЕНЫ К ДОСКЕ

Надежда очень любит жи-
вотных, поэтому, собственно, 
и выбрала профессию ветери-
нара - чтобы быть к друзьям 
нашим меньшим поближе. 
Собаки, уверяет героиня на-
шей истории, ей ближе все-
го по духу. Потому что они 
верные, активные и трудолю-
бивые. Да, есть такие поро-
ды, которые были рождены 
работать. Как бордер-колли, 

например. Псы этой породы 
могут пасти овец на боль-
ших расстояниях, обожают 
игры, где нужно что-то пой-
мать, найти. В общем, трудя-
ги и спортсмены.

У надежды три собаки. Две 
бордер-колли Беатрис и Мер-
си, а также такса Мася. А еще 
в квартире живут две кош-
ки, змея и ящерица. Кошки, 
кстати, тоже выходят с хозяй-
кой в море.

На сап сама Надежда встала 
впервые в 2017 году вместе 
с таксой, которой тогда бы-
ло года четыре. В конце 2018 
года к этой веселой пароч-
ке присоединился четырех-
месячный щеночек Мерси, 
а еще спустя время - Трис. 

- Мои собаки очень любят 
так отдыхать. Они бегают 
по пляжу, запрыгивают на до-
ску по команде. На большие 
дистанции не могу взять 
сразу всех. Вес одного бор-
дер-колли составляет 15 ки-
лограммов, всю троицу та-
щить тяжело. Поэтому, когда 
я планировала обойти остро-
ва, уже четко понимала, что 
возьму только двоих.

Выбор пал на Мерси, по-
тому что она очень привя-

зана к хозяйке. Трис в этом зана к хозяйке. Трис в этом 
плане проще, она не сильно плане проще, она не сильно 
тоскует, когда ее оставляют тоскует, когда ее оставляют 
с друзьями Надежды или ро-с друзьями Надежды или ро-
дителями.дителями.

А ВОЛНЫ БЫЛИ…
Женщина признается этот 

путь был вызовом для самой 
себя. Ей уже удавалось пре-
одолевать на сапе расстоя-
ния в 42 и 45 миль незадолго 
до того, как она решилась 
увеличить маршрут. Под-
готовилась заранее. Взяла 
с собой пять литров воды, 
предупредила знакомых 
и сбросила им свою геоло-
кацию. Узнала прогноз по-
годы и направление ветра 
в приложении, покормила 
с утра собак. Можно было 
отправляться в дорогу.

Маршрут начинался с ка-
нала у острова Елена. Мася 
и Мерси были в предвкуше-
нии. Им предстояло с хо-
зяйкой добраться до Русско-
го острова, затем на острова 
Попова, Два Брата, Сергеева, 
пройти вдоль островов Ри-
корда, Рейнике, Клыкова, 
пролив Старка, вновь про-
плыть остров Русский и вер-
нуться на канал. 

Маршрут проходил с оста-
новками. На острове Рикор-
да путешественники и вовсе 
отдыхали около часа, потому 

именно здесь поднялись вол-
ны и ветер.

- Доску качало, я даже ду-
мала уйти с маршрута. Мы 
переждали эти волнения 
и продолжили свой путь. Со-
баки со мной всегда и везде. 
Я в принципе не представ-
ляю вылазки без них. Они не 
мешают, но дополнительные 
усилия, конечно, создают - 
все-таки это лишние кило-
граммы на доске.

В дороге псы, уверяет На-
дежда, есть не просят. Она 
берет им немного вкусностей, 
но едят они по расписанию. 
Утром и вечером. Поэтому 

животные чувствуют себя 
комфортно в каждом таком 
путешествии.

Сапы - не единственное 
увлечение в этой компании. 
Жительница Владивостока 
участвует с питомцами в раз-
личных конкурсах, где нуж-
но преодолевать препятствия, 
проходить определенный 
маршрут, демонстрировать 
навыки дрессировки. У со-
бак очень интересная жизнь, 
а главное, любящая и актив-
ная хозяйка. 

Подготовила 
Екатерина МАКСИМОВА 

(«КП» - Владивосток»).

Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1
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  ЗНАЙ НАШИХ!

Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Первая в мире женщина-пилот 
вертолета Ми-38 работает 
в Магаданской области.

Стройная миниатюрная девушка с тихим 
голосом  - именно так выглядит Милана 
Смердова, попавшая в Книгу рекордов 
России как первая в мире женщина-пилот 
вертолета Ми-38. Милана работает в ком-
пании «Авиация Колымы», а общий стаж 
полетов - четыре года. 

ТАК СОВПАЛО
Милана родилась в Казахстане в городе 

Алматы, а выросла в российском Омске. 
В школе была обыкновенным ребенком, 
небом не грезила. До поступления в кол-
ледж никогда не летала даже на самоле-
тах. А в конце 10-го класса Милана нашла 
в интернете статью о том, что Омский 
летно-технический колледж гражданской 
авиации набирает девушек на обучение. 
Школьнице стало интересно и захотелось 
попробовать свои силы. Родители были 
не против - так началась подготовка к по-
ступлению.

- Нужно было сдать физподготовку и обя-
зательную медкомиссию, и я подтягивала 
здоровье. На тот момент я занималась 
легкой атлетикой, и мне понадобилось 
полгода, чтобы подготовиться. Это мне 
и помогло поступить, ведь нужно было 
сдавать бег на два километра. Некоторым 
было тяжело, а я сдала без проблем, - рас-
сказала Милана Смердова, пилот граждан-
ской авиации.

Девушка вспоминает, что сама уче-
ба была интересной, местами сложной. 
На курсе Милана не единственная девуш-
ка, вместе с ней в группе учились еще 
две представительницы прекрасного пола.

- Колледж выпускает пилотов Ми-8, 
а уже в дальнейшем люди обучаются, при 
необходимости и желании, на другие типы 
вертолетов. Просто до этого на Ми-38 ни-
кто не переобучался не потому, что это 

какая-то суперсложная техника, просто 
в эксплуатации сейчас у нашей авиаком-
пании находятся эти вертолеты. А так как 
в «Авиации Колымы» я одна девочка, я од-
на и переобучилась, так совпало.

В НЕБЕ НАД КОЛЫМОЙ
Сейчас Милане 26 лет, и уже более 

двух лет она в компании «Авиация Колы-
мы». В Магадане работает вахтами месяц 

через месяц, а в отпуск приезжает до-
мой в Омск. Своими успехами хвастаться 
не привыкла: скромная и из коллектива 
себя не выделяет. В день Милана может 
выполнять несколько полетов, главный 
регламент - не более 12 часов полетной 
смены. К полетам отношение професси-
ональное, страхов давно нет  - обычная 
работа. Но первый полет девушка вспо-
минает с улыбкой.

- Он был удивительный и захватываю-
щий, мы все его очень ждали. Сейчас 
волнения я уже не испытываю, только 
радость от работы.

Компания, в которой работает девушка, 
занимается транспортно-связными работа-
ми, медициной катастроф, а летом сотруд-
ники задействованы в тушении пожаров.

- Порой сами тушим при помощи водо-
сливного устройства либо высаживаем 
пожарно-десантную группу. Спускаем спа-
сателей на спусковых устройствах или 
садим вертолет на какую-нибудь подхо-
дящую площадку.

ЛЮБОВЬ
О личном девушка особо не рассказыва-

ет, но дает понять, что все еще впереди. 
Сейчас Милана много работает, а когда по-
является возможность, выезжает в новые 
места, ведь Колыма славится красотами 
и богатой природой. Первая в мире жен-
щина-пилот вертолета Ми-38 искренне лю-
бит свою профессию и дальше планирует 
развиваться в ней.

Небо. Вертолет. ДевушкаНебо. Вертолет. Девушка

Первая в мире женщина-пилот вертолета Ми-38 искренне любит 
свою профессию и дальше планирует развиваться в ней. 
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На морские прогулки Надежда берет собак всегда.

50 миль с радостным 50 миль с радостным 
лаем на сапе по волнамлаем на сапе по волнам
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НЕ АРЕСТ, 
А ПОХИЩЕНИЕ

- Роман, позвольте начать с 
биографии. Вы сын депутата 
Госдумы - Валерия Селезнева. 
Сразу ассоциация: мажор… А 
на самом деле?

- Я родился 40 лет назад во 
Владивостоке и рос там с ба-
бушкой. Мама моя умерла, 
когда я был в раннем возрас-
те. Мы не жили семьей - отец 
потом в Москву переехал. Лет 
с 17 я зарабатывал самостоя-
тельно. Продавал CD-диски 
на улице…

- Был обычным владивосток-
ским парнем.

- Да таким и остался.
- А западные СМИ рисуют 

вас иначе: Роман Селезнев - 
страшный кардер (хакер, кото-
рый ворует номера кредитных 
карт. - Ред.), похитивший у 
американских граждан мил-
лионы долларов.

- Думаю, у США была ин-
формация, что есть какой-
то «хакер Роман Селезнев из 
России». Но какой? Я заходил 
в соцсети, там сотни Романов 
Селезневых. Возможно, кто-
то из них и был хакером - но 
не я.

- И вот 2014 год, вы со своей 
девушкой и ребенком отдыхае-
те на Мальдивах...

- Мы уже готовились воз-

вращаться в Москву. На вхо-
де в аэропорт двое местных 
полицейских попросили мой 
паспорт, сказали, надо прой-
ти с ними. Иду, меня кто-то 
толкает сзади, очки падают, 
а вокруг кричат: «Вы аресто-
ваны!» Сразу надели наруч-
ники. Ничего не объясняли. 
Сказали только: «Ты летишь 
в Америку».

- Они - это…
- Американский военный 

и двое агентов секретной 
службы США.  Если бы ме-
ня «официально» задержали, 
им пришлось бы доказывать в 
местном суде, что я действи-
тельно хакер, а договора об 
экстрадиции между Мальди-
вами и Штатами нет. Так что 
меня просто похитили.

- Самолет был военный?
- Нет, бизнес-джет с гер-

манской пропиской.
- Покормили хоть?
- Сказали: «Это твой по-

следний нормальный обед». 
И дали филе-миньон. Я это 
надолго запомнил, потому 
что и на суде, и везде, где 
я жаловался на факт свое-
го похищения, они говори-
ли: «Мы же его покормили, 
филе-миньон дали, почему 
он на нас обижается?!» Боль-
ше филе-миньон никогда не 
буду есть.

МАЛЯВА 
СПЕЦСЛУЖБАМ

- Меня привезли на остров 
Гуам - американскую тер-
риторию. Там встречали по-
лиция, ФБР. Сказали: «Мы 
тебе сейчас визу дадим, что 
ты типа сам прилетел сюда». 
И в американских газетах из-
начально говорилось якобы 
я прилетел на Гуам и меня 
арестовали там.

- Как сиделось?
- Держали в одиночке. 

Помыться - раз в пять дней. 
Очень холодно, но одеяла не 
давали. Я ведь как в шортах 
прибыл с Мальдив, так и 
был.

- Вас пытались вербовать?
- Сразу же. Сначала их 

штатный переводчик, укра-
инец, сказал: «К тебе такое 
внимание, значит, в тебе за-
интересованы, ты какие-то 
секреты знаешь. Расскажи 
все - отпустят».

Я не знаю никаких секре-
тов! Но никто мне не верил. 
В тюрьме начались другие 
методы. Подсаживали за-
ключенных, которые гово-
рили: «Напиши письмо сво-
им, я завтра освобождаюсь, 
передам маляву российским 
спецслужбам и твоим род-
ственникам». Конечно, я не 
велся.

«СКАЖИ ПРО РОССИЮ 
ПЛОХО»

- Дело против меня откры-
ли в Сиэтле. Повезли туда 
обычным авиарейсом, но в 
сопровождении, наверное, 
двадцати маршалов (аналог 
судебных приставов. - Ред.). 
Я был похож на Ганнибала 
Лектера из «Молчания яг-
нят»: наручники, наножники, 
цепи, только вместо намор-
дника - медицинская маска…

На суде мне предъявили 
«взлом компьютерных си-
стем, кражу номеров кре-
дитных карт» - 40 пунктов. 
Спрашивали, где деньги. Я 
говорю: «Какие деньги?! Жи-
ву во Владивостоке, у меня 
маленькая квартира, машина, 
я обычный парень». Они ду-
мали, что раз я сын депутата, 
то «работаю на ФСБ».

Слово в свою защиту не мог 
сказать - тебя уведут, и ты не 
сможешь даже на суде при-
сутствовать, будешь в тюрьме 
сидеть, пока процесс идет без 
тебя.

- Чем завершился суд?
- Никто из свидетелей от 

обвинения не мог опознать во 
мне того самого преступника. 
Выступали эксперты: мол, мы 
обследовали компьютеры, все 
указывает, что это сделал Ро-
ман Селезнев. Какой Роман 
Селезнев? Не знаем! В итоге 
судья, впаяв мне срок, заявил: 
«Мы даем тебе 27 лет, чтобы 
предостеречь остальных «рус-
ских хакеров».

А потом мне сказали: «Иди 
на сделку, признайся, что ра-
ботаешь на ФСБ...» Затем - 

другое предложение: 
«Скажи для американ-
ских СМИ плохо про 
Россию, тогда скостим 
тебе срок с 27 лет до 12». 
Я ответил: «Люблю Рос-
сию, я патриот!»

НОЖ ИЗ КРОВАТИ
- Отбывать наказание вас 

направили в Атланту…
- Очень плохая была тюрь-

ма. Сперва бросили в одиноч-
ку - по сути, в карцер. Там то 
света не было, то, наоборот, 
он не выключался. Со мной 
никто не разговаривал, ино-
гда «забывали» приносить еду 
и туалетную бумагу. Душ - 
струя толщиной с мизинец, 
просто кипятком ошпарива-
ет, без холодной воды.

После карцера посадили 
с другими заключенными. 
Все - по тяжким статьям: 
убийцы, насильники, ма-
ньяки, наркобароны. Каж-
дый ходил с ножом.

- Разве холодное оружие не 
запрещено в тюрьме?

- Запрещено, да кого ж это 
волнует. Убить охранника им 
ничего не стоило. Ну, макси-
мум дадут второй пожизнен-
ный срок. Поэтому люди там 
запросто убивают друг друга, 
а охранники не вмешиваются 
из страха.

- А у вас нож был?
- Там выдают бритвы с 

тонким лезвием. Вытаски-
ваешь его и потихоньку на-
чинаешь «пилить» железные 
части кровати. Примерно за 
три дня получаешь кусок ме-
талла, который затачиваешь 
обо что-нибудь. Не нож, но 
полоснуть таким - приятного 
мало. У меня он был, только 
чтобы показать остальным, 
что я способен защитить се-
бя...

Можно было покупать еду 
на $50 в неделю: бумажный 
пакет размером чуть мень-
ше пачки чипсов, сколько 
в него влезет - на столько и 
отовариваешься в тюремном 
магазине. У меня пытались 
отнять эту еду несколько раз, 
приходилось драться.

- Было свободное перемеще-
ние из камеры в камеру?

- В течение дня - да. На ночь 
все камеры закрывали. Для 
меня наступало лучшее вре-
мя - мог поспать или книгу 
почитать.

- Из тюремной библиотеки?

Участник 

обмена 

заключенными 

Роман Селезнев 

рассказал 

о пережитом.

         «В американской тюрьме надо        выбирать - ты за черных, за белых
           или за латиносов. Но я просто        изображал русского отморозка»

Документы и свидетельства»
Уникальная возможность узнать о разведчиках, творивших историю своими 

руками, увидеть факсимиле важных документов. Материалы из архива СВР 
России, ЦА ФСБ, архива Президента РФ, РГАСПИ и др. Данное историче-
ское исследование будет весьма интересно и полезно как 
для профессионалов, так и для широкого круга читателей.
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«Комсомолка» рекомендуетУникальный 
альбом 

Служба Внешней Разведки 
Российской Федерации. 100 лет

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Каждую пятницу в 21.00 (мск) 
на Радио «Комсомольская правда» 

журналист 
Эдвард Чесноков разбирает 

по косточкам главные события 
минувшего дня в программе 

«Отдельная тема»

radiokp.ru

                                              или за латиносов. Но я просто       или за латиносов. Но я просто       или за латиносов. Но я просто       или за латиносов. Но я просто       или за латиносов. Но я просто       или за латиносов. Но я просто   
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Он с удивлением смотрит на 
московские новостройки и не 
знает про сериал «Слово паца-
на». Последние десять лет Роман 
Селезнев провел в американских 
тюрьмах по абсурдному обвине-
нию в «кибермошенничестве». 
Он смог вернуться домой лишь 1 
августа - когда между Россией и 
Западом состоялся масштабный 
обмен заключенными.

О том, как его похитили аме-
риканцы, откуда ножи у заклю-
ченных в заокеанской тюрьме, 
что помогло русскому выжить 
среди местных преступников, 
Роман рассказал в эфире Радио 
«Комсомольская правда». 
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Перед записью 
в эфире Радио 

«Комсомольская 
правда» 

Роман Селезнев  
сфотографировался 
на балконе офиса 
нашей редакции. 
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- Ее не было. Посольство 
России мне высылало газеты, 
журналы, а отец - книжки. 
Перечитал «Графа Монте-
Кристо»… Администрация 
тюрьмы не выдавала мне по-
сылки по 2 - 3 месяца - все 
какие-то шифровки искали.

«ТЕПЕРЬ Я ТЕБЯ УБЬЮ»
- Правда, что в США боль-

шинство заключенных - не бе-
лые?

- В тюрьме Атланты про-
центов 90% афроамерикан-
цев. Когда попадаешь на зону, 
тебя спрашивают - ты белый, 
черный или латинос? Мо-
жешь выбрать любой вари-
ант: даже если белый, сказать 
«я черный». Соответственно 
вступаешь в группировку по 
расовому признаку.

- Вы тоже вступили?
- Нет. Мне говорят: «В ка-

кой ты группировке»? От-
вечаю: «В русской». Они: 
«Сколько вас?» - «Один». 
Пытался отморозка изобра-
жать, чтоб не трогали. Они 
со мной не связывались. Но 
иногда серьезные поползно-
вения случались…

- Как вы их пресекали?
- Удача помогала. Меня в 

тюрьме взяли на работу. С 
кухни носил кормежку за-
ключенным. Ну и вот с вече-
ра какой-то зэк говорит: «Ты 
мне не положил булочку на 
тарелку!» Ну ладно, дал ему 
другую. Вижу, он берет эту 
булочку и опять говорит: «Ты 
мне не положил». А меня они 
уже все так достали, что я взял 
тарелку и кинул в него. Он 
сказал: «Теперь я тебя убью. 
Утром приду и убью».  

И вот я его утром жду. Две-
ри всех камер открываются, 
слышу, кто-то бежит. Выхо-
жу и вижу: он спотыкается 
о другого заключенного, оба 
начинают драться, выхваты-
вают ножи, кровь… Обоих, 
естественно, сажают в кар-
цер. Вот так мне повезло.

В другой раз мой сокамер-
ник повздорил с черными, те 
решили его ограбить. Мне го-
ворят: Свали, к тебе вопро-
сов нет, мы к нему пришли». 
Я говорю: «Нет, моя камера, 
сами вы уходите!» Не приня-
то это - сокамерника в беде 
бросать.

Подрались мы с ними, ко-
нечно, кого-то чуть-чуть по-
резали. Но на самом деле это 
страшно: когда в твою камеру 
два на два метра вваливают-
ся десять афроамериканцев 
с ножами.

БЫТЬ КАК БУТ
- Других русских за решет-

кой встречали?
- Только слышал о них. Раз-

говаривал как-то со мной над-
зиратель: «Знаешь Виктора 
Бута? (российский бизнес-
мен, также схваченный аме-
риканцами по абсурдному об-
винению. Вернулся на Родину 
в 2022 году по обмену после 15 
лет заключения. - Ред.) Я ра-
ботал в тюрьме, где он сидел». 
Так я узнал, что Бут на зоне не 
пал духом, занимался спор-
том, каждый день обливался 
ледяной водой. Я подумал: это 
ведь пример и мне. И начал 
спортивные тренировки.

- А как на зоне пережили ко-
ронавирус?

- Ужасно. Я был уже в дру-
гой тюрьме. Нас безвылазно 
закрыли по камерам на каран-
тин. Давали в день четыре ку-
ска хлеба и два куска колбасы. 
И так девять месяцев!

- Что помогало не сойти с 
ума?

- Поддержка родных. Я мог 

по 10 - 15 минут в день звонить 
отцу, иногда брату и крестной 
маме. Из посольства навеща-
ли, наш МИД не бросил.

ПОЛЕТ В АНКАРУ
- Вы знали, что готовится 

обмен заключенными?
- Нет. Надзиратель раз-

будил и сказал: «Почему не 
одет? Едешь обратно в Ат-
ланту!» - «Зачем?» - «Навер-
ное, у тебя там суд». - «Да 
сколько ж можно!»  

Потом один заключенный 
вытаскивает мобильник (их 
можно за $5000 купить у 
охраны), говорит: «Вот пи-
шут, тебя хотят обменять!»

Но - опять падаю духом: 
сажают в маленький само-
лет, понимаю, что недалеко 
полетим. Штат Вирджиния, 
город Александрия. Опять 
тюрьма. Ведут в одиночку. 
Слышу голоса по-нашему 

из других камер: «Не похож 
он на русского». Говорю: 
«Да русский я, русский, а 
вы кто?» Голос отвечает: «Я 
Влад Клюшин».  

- Владислав Клюшин - еще 
один бизнесмен, сидевший по 
надуманным американским 
обвинениям. (Был арестован 
в Швейцарии по ордеру из 
США в 2021 году, экстради-
рован в Штаты, приговорен к 
девяти годам тюрьмы. - Ред.)

- Так собрали нас - затем 
уже в большой самолет с ку-
чей народу. И военные аме-
риканские были, и ФБР. Че-
рез девять часов прилетели в 
Анкару. Нам вручили бумаги 
о помиловании, подписан-
ные Байденом.

- Налагавшие некие огра-
ничения?

- Вот прямо сейчас я нару-
шаю одно из них. Например, 
по этому документу я не могу 

говорить плохо о США, пи-
сать мемуары или давать ин-
тервью о своем заключении.

ВАДИМ КРАСИКОВ - 
ЖЕЛЕЗНЫЙ ЧЕЛОВЕК

- На летном поле нас сажа-
ют в автобус к другим заклю-
ченным из нашей группы на 
обмен - там я увидел журна-
листа того (имеется в виду Па-
вел Рубцов, арестованный в 
Польше. - Ред.). Сидим, ждем. 
Слышу, как американцы не-
довольно переговариваются, 
что Красикова еще нет.

- Вадим Красиков - цен-
тральная фигура обмена, был 
приговорен к пожизненному 
заключению по обвинению в 
убийстве кавказского терро-
риста Хангошвили в 2019 году 
в Берлине. Германия отдала 
Красикова с большой неохо-
той, как мы сейчас знаем…

- И я понимаю, что если 
Красикова не будет, не будет 
и обмена. Но ничего, подо-
ждали - привезли Красико-
ва. Ужасная сцена: его ве-
дут человек десять немцев, 
на нем что-то вроде броне-
жилета, весь в цепях, на го-
лове - шлем, обмотанный 
изолентой. Только дырку у 
рта оставили, чтобы мог ды-
шать. Российские предста-
вители, конечно, возмуща-
ются, требуют обращаться 
по-человечески.

Наконец американцы и 
немцы уходят, остаемся толь-
ко мы и «принимающая ко-
манда» от наших спецслужб. В 
нашем самолете русские стю-
ардессы, все радуются: мол, 
успокойтесь, ребята, вы сво-
бодны, вы на родной земле.

- С другими возвращенцами 
удалось поговорить?

- Я в самолете как раз сидел 
с Красиковым. Он рассказы-
вал, как его держали в немец-
кой тюрьме. Давили на него 
ужасно, условия были куда 
хуже, чем у меня. Все пять лет 
заключения его не выпускали 
из одиночной камеры, не да-
вали ни с кем общаться, даже 
звонить родным нельзя было.

Пять лет в одиночке - можно 
сойти с ума. Просто оттого, что 
разговаривать не с кем, кроме 
надзирателей, и разрешают те-
бе погулять всего 15 минут за-
кованным по клетке.  

- Я очень надеялся, что в Москве встретят род-
ные. У всех спрашиваю - а все как-то не знают.

Прилетаем. Ковровая дорожка на трапе, первым 
Красиков идет, я за ним - и вижу, как он пожимает 
руку нашему президенту! Меня шатает, боюсь, 
сейчас упаду и покачусь с трапа. А тут - почетный 
караул, Владимир Путин!

То есть вчера я был в тюрьме, отсиживал срок 
27 лет, а сейчас вижу нашего президента. И встре-
чают нас, будто мы Герои России. Ну, я такого и в 
мечтах не представлял… Владимир Владимирович 
пожимает мне руку, говорит: «Поздравляю». Я 
просто в шоке, не знаю, что сказать, отвечаю: 
«Спасибо, что вытащили меня из тюрьмы!»

- Какие у вас дальнейшие планы?
- В тюрьме меня не лечили. За 10 лет серьезно 

ухудшилось здоровье. Поэтому пока план  - ле-
читься.

- Вы десять лет не были в Москве - она 
изменилась?

- Очень красиво стало. Строительство гранди-

озное. Но даже не в этом дело - а люди поменя-
лись. Это видно по тому, как к тебе относятся. 
Все пытаются помочь.

- Во внешней политике тоже изменения 
немалые. 

- В Америке ситуацию пытались так препод-
нести, будто «Кремль - агрессор, который хочет 
завоевать мир». Бред.

Меня постоянно заключенные спрашивали: по-
чему мы «ненавидим украинцев»? Я отвечал: «Мы 
их не ненавидим, мы считаем, что и в России есть 
украинцы, и русские есть на Украине, по сути, 
один народ». Я пытался донести американцам, 
что мы не ставим наши базы на границе США, не 
пытаемся Мексику подмять… Вот сейчас, кстати, 
вспомнил: де-юре я до сих пор должен им деньги - 
миллионы долларов, которые я будто бы украл с 
кредитных карт в Штатах.

- То есть в ближайшие годы вам лучше за 
пределы России не выезжать.

- Да я никуда и не поеду. Напутешествовался.

«КП»

А вот 
что о своем 
сроке в США рассказывал 
«оружейный барон» 
Виктор Бут сразу 
после освобождения - 
читайте на KP.RU
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Выйдя из самолета, 
Роман никак не ожидал, 
что его будут встречать 
Президент России и почетный караул.

Рукопожатие Путина

         «В американской тюрьме надо        выбирать - ты за черных, за белых
           или за латиносов. Но я просто        изображал русского отморозка»
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Фильм про побег из Кандагара сняли 
по публикациям «Комсомольской правды»

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 

ДВА МЕШКА ДОЛЛАРОВ
Эту удивительную исто-

рию все мы знаем по фильму 
«Кандагар».

О наших летчиках, попав-
ших в плен к талибам, впер-
вые написала «Комсомолка» 
и все 13 месяцев заточения 
следила за их судьбой. Что-
бы вызволить наших пило-
тов, правительство РФ не ис-
ключало даже спецоперацию, 
но в результате остановились 
на выкупе. Тогдашний вице-
премьер Виталий Игнатенко 
рассказывает корреспонден-
ту Игорю Черняку:

«...сегодня у нас на борту 
спецгруз: два мешка с не-
сколькими миллионами 
долларов наличными. Их мы 
давали в обмен на наших лю-
дей, причем не торговались - 
первоначальную сумму гото-
вы были удвоить. Но талибов 
подвела жадность - они так и 
не смогли договориться, как 
их поделить. Теперь остались 
и без летчиков, и без самоле-
та, и без денег».

В ТЮРЬМЕ
Экипаж угнал самолет и 

сбежал. Этот поступок стал 
неожиданностью даже для 
российских спецслужб. А 
лайнер, на борту которого 
остались не понадобившиеся 
деньги, везет летчиков домой.

Как встречали героев, рас-
сказывает спецкор Борис 
Вишневский и вспоминает 
свои встречи с летчиками в 
плену. Вишневский - един-
ственный российский жур-
налист, прорвавшийся в кан-
дагарскую тюрьму:

«Дважды в прошлом году я 
летал к пленникам талибов, 
и оба раза, преодолевая 30 
километров, отделявших их 
тюрьму от аэропорта Канда-
гара, клял собственное бесси-
лие. Еще эта дорога осталась 
на моих фотографиях. Сейчас 
они вроде реликвий: на съем-
ку был строгий запрет». 

«Свою первую кандагар-
скую ночь мы провели в быв-
шей девичьей школе. Сейчас 
тут миссия ООН. Кстати, са-
мое надежное место. Отсю-
да я и вел съемку. Выходишь 
за околицу, не теряя из виду 
солдата в голубой каске, и - 
щелкаешь затвором. Но, как 
я ни прятался, начальнику 
охраны было доложено. Он 
ласково указал на мой локоть 
и спросил переводчика Аб-

дерразака: «Как же этот не-
верный будет молиться, если 
руку укоротить по это место?»

ЗВОНОК ДЕВЯТАЕВУ
Подвиг российских лет-

чиков сравнивали с фанта-
стическим побегом Михаи-
ла Девятаева из немецкого 
концлагеря на угнанном им 
бомбардировщике.

«Риск, которому подвер-
гались наши летчики, был 
огромен. Самолет находился 
в таком месте, что для разбе-
га мог использовать только 
половину взлетной полосы. 
Разреженность воздуха и 
40-градусная жара не позво-
ляли двигателям развить пол-
ную мощность. Начав разбег 
прямо с рулевой дорожки и 
выведя машину на середину 
взлетной полосы, командир 
поднял ее в воздух с послед-
ней плиты бетонки…»

В 1996 году Михаил Петро-
вич Девятаев еще жив, ему 79 
лет, и корреспонденты до-
звонились человеку-легенде. 
Кстати, земляку мужествен-
ных «кандагарцев». Он тоже 
живет в Казани:

«Сравнивать наши полеты 
трудно. Я вырвался из фа-
шистского лагеря, а попал 
в лагерь советский. Летел 
на чужой машине, наобум, 
с друзьями по несчастью, - 
заморышами бараньего ве-
са… Конечно, у нынешних 
ребят все другое: техника, 
связь, поддержка на родине. 
Но главное не это. Главное: 
они мужественные люди, их 
поступок - героический».

ПОДРОБНОСТИ
«Как пленникам удалось 

сесть в Ил-76? По словам 
второго пилота Газинура 
Хайруллина, за год с лишним 
на борт своего самолета они 
попали уже в четвертый раз - 
талибы были заинтересованы 
поддерживать «трофей» в ра-
бочем состоянии. До этого у 
экипажа уже была одна ре-
альная возможность бежать, 
но в тот раз в аэропорт позво-

лили ехать лишь 
пятерым. Спасти 
жизнь только 
себе, оставив в 
Кандагаре вто-
рого пилота и 
штурмана, они 
не согласились. 
Решили ждать 
с л е д у ю щ е г о 
удобного слу-
чая, разрабо-
тали несколь-
ко вариантов, 
в том числе с 
взлетом даже 
вместе с десят-
ком охранни-
ков на борту и 
разгерметиза-
цией самолета 
в воздухе.

Пятница у мусульман вы-
ходной. Не без помощи ока-
завшегося в Кандагаре аме-
риканского сенатора Хэндса 
Брауна экипаж получил раз-
решение на выезд в аэропорт 
в полном составе - для про-
филактических работ.

Возиться с техникой нача-
ли с раннего утра - как и в 
предыдущих случаях, и для 
талибов ничего не предвеща-
ло неожиданностей. После 
обеда термометр зашкалило 
за 40, духота стала невыно-
симой, и часть охранников 
ушла с полосы молиться, дру-
гие же решили поспать («Это 
дело они любят», - заметил 
Хайруллин). На борту оста-
лись двое талибов с автома-
тами и один с пистолетом. 
Когда самолет оторвался от 
земли, талибы поначалу не 
поняли, что происходит, тем 
более летчики успокаивали: 
«Сейчас сделаем кружок над 
аэродромом и сядем». Через 
минуту охранники почув-
ствовали неладное. «Хватит, 
садитесь», - один из них - Ах-
матулла - передернул затвор, 
загнал патрон в патронник, 
двое других тоже зашевели-
лись. Но было поздно: на них 
набросились всей толпой. 
Повязали - веревки и тяже-
лые предметы летчики под-

готовили загодя. «Этот Ах-
матулла в общем-то неплохой 
парень, но сопротивлялся».

Командир видел, что при 
взлете оставшиеся на земле 
талибы попытались перего-
родить полосу: «Урал» и ра-
фик рванули наперерез разго-
нявшемуся самолету - им не 
хватило 10 - 15 секунд. Вдо-
гонку подняли истребитель 
Миг-21, но пока расчехляли, 
то да се, были потеряны дра-
гоценные секунды. Вдобавок 
при разгоне у «МиГа» про-
кололось колесо. Пока пилот 
пересаживался в другую ма-
шину, Ил-76 исчез где-то над 
пустыней, и теперь найти его 
стало непросто. Рассчитывать 
на поднятый вертолет тали-
бам тоже особо не приходи-
лось: по скорости с «Илом» 
его не сравнишь. «Ильюшин, 
отзовитесь», - требовали с 
земли, но экипаж молчал, да-
бы себя не обнаружить. Шли 
на высоте 50 - 80 метров - так 
низко меньше риск быть за-
пеленгованными радарами.

Почему полетели через 

Иран на ОАЭ, а не к бывшей 
советской границе или, ска-
жем, не через Пакистан в Ин-
дию? По словам командира, 
готовя побег, летчики приш-
ли к выводу, что преследова-
тели как раз и посчитают, что 
они направились в сторону 
дома. Сбить их - нет проблем: 
в контролируемых талибами 
Герате и Шинданде базирует-
ся несколько эскадрилий ис-
требителей. Над Пакистаном 
лететь боялись: уж там-то 
собьют точно. Потому сразу 

же после взлета от-
клонились от меж-
дународных трасс 
и через Стокгольм 
связались с авиа-
компанией «Транс-
авиа» (возможность 
такой связи экипаж 
с представителем 
компании, приле-
тавшим в Кандагар, 
обговорил заранее). 
Через «Трансавиа» 
без проволочек по-
лучили разрешение 
на пролет Ирана...»

ПЕРЕГОВОРЫ
«Через 1 час 55 

минут, около 16.00 
в пятницу, призем-
лились в Шардже 
(ОАЭ). Самолет-
беглец встретили во-
оруженные полицей-
ские». 

«Пилотов поселили в от-
ель «Континенталь», туда же 
отправили и их пленников. 
Выставили охрану. В ночь с 
пятницы на субботу в ОАЭ 
прилетели представители 
Татарстана. В воскресенье 
днем - Ил-62М МЧС России.

Переговоры с шейхами бы-
ли непростыми: чего стоит 
хотя бы одно их требование - 
забирать летчиков в Москву 
«в пакете» с несчастными та-
либами».

«К решению всех возник-
ших вопросов подключили 
отдыхающего в Сочи Евгения 
Примакова, руководителей 
ОАЭ, находящихся в Мадри-
де, крупнейших международ-
ных чиновников в Женеве. 
Напряжения прибавило со-
общение Рейтер о вероят-
ности того, что Ил-62 могут 
сбить...» 

«Наконец в 16.00 семерых 
беглецов на трех белых «Нис-
санах» подвезли к российско-
му самолету».

Ну а дальше - вы знаете. Вот 
такой боевик.
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Главные роли в фильме «Кандагар» сыграли 
Владимир Машков и Александр Балуев.

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Полностью репортаж 
Бориса Вишневского - 

на сайте

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

1996
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Евгений НЕСЫН

Знаменитая фигуристка 
и ее избранник Макар Игнатов 
отпраздновали свадьбу.

Свершилось! Самый громкий ро-
ман в мире спорта получил свое 
логичное продолжение.

В середине июня, в разгар белых 
ночей в Петербурге, Макар Игнатов 
во время прогулки сделал предложе-
ние Саше Трусовой. И она сказала да. И 
вот в минувшие выходные состоялась 
свадьба двух фигуристов.

Церемония прошла во Дворце бракосоче-
тания в Барвихе. Выяснилось, что Трусова 
решилась сменить свою ставшую знаменитой 
в мировом спорте фамилию на новую, став 
Игнатовой.

«Если честно, вообще не могу отделаться от 
мысли, что смена фамилии в данном случае - 
это не только дань традициям и проявление 
любви к мужу, но еще и желание как можно 
скорее захлопнуть дверку в прежнюю жизнь, 
там, где серебро вместо золота, горькие слова 
про «ненавижу этот спорт», травмы, преодо-
ления и все такое прочее. А в новой жизни все 
уютно и понятно: любовь, семья, дом, мечты о 
детях», - написала олимпийская чемпионка и 
спортивный обозреватель Елена Вайцеховская 
в своих соцсетях.

Что же до деталей свадьбы, то здесь вообще 
все карты «раскрыла» супруга Евгения Плю-
щенко продюсер Яна Рудковская.

«Поздравляем красивых и счастливых Сашу 
Трусову - Русскую Ракету, Королеву четвер-
ных - и вице-чемпиона России Макара Игна-
това с их бракосочетанием, - написала она в 
своих соцсетях. - Делаем им сейчас красивую 
сказку в волшебной усадьбе в 180 км от Мо-
сквы. Концепт - Русская сказка. Площадка - 
историческая усадьба в Подмосковье. 5 чет-
верных прыжков - 5 метров фата. Все тайны 
не раскрываю, как Фея-крестная этой сказки, 
буду держать вас в курсе, потому что это будет 
ну очень красиво, они это заслужили!».

К слову, шлейф платья Александры Трусо-
вой несли сыновья Плющенко - Александр и 
Арсений.

Приехала на свадьбу и олимпийская чемпи-
онка-2022 Анна Щербакова. В Пекине Саша 
и Аня были главными соперницами в борьбе 
за золото. Но Щербакова тогда выиграла, а 
у Александ ры - серебро тех Игр. Приехал 
и тренер Александры Трусовой Сергей Ду-
даков из штаба Этери Тутберидзе. Сейчас и 
Александра, и Макар занимаются в «Ангелах 
Плющенко».

В начале лета Евгений Плющенко сказал, 
что Трусова готовится к возвращению в спорт. 
И, собственно, теперь все ждут, что Саша вы-
ступит на контрольных прокатах в сентябре в 
Санкт-Петербурге. Если это и произойдет, то 
на лед фигуристка выйдет уже под фамилией 
Игнатова.
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Александра 
Трусова взяла 
фамилию мужа

Кирилл МИШИН

Умер 
народный артист России, 
актер кино и дубляжа 
Борис Быстров.

В воскресенье, 18 августа, 
стало известно о смерти на 
80-м году жизни известного 
актера дубляжа Бориса Бы-
строва. Об этом сообщила его 
супруга.

Свою самую известную роль 
Борис Евгеньевич исполнил 
в 21 год, еще когда учился в 
Школе-студии МХАТ. В 1967 
году он сыграл в фильме Бо-
риса Рыцарева «Волшебная 
лампа Аладдина».

Потом было еще немало за-
метных работ в кино: «Удар, 
еще удар!», «Приключения 
желтого чемоданчика», «ТАСС 
уполномочен заявить». Всего 

же Быстров появился более 
чем в 30 проектах.

Он служил в ведущих мо-
сковских театрах - «Ленкоме» 
и Театре им. Ермоловой.

За свою карьеру Борис Бы-
стров озвучил около 500 ро-
лей. Например, его голосом 
говорил Гомер из мультсериа-
ла «Симпсоны» (а также мно-
гие персонажи этого муль-
тика), актер Майкл Кейн, 
сыгравший дворецкого Аль-
фреда в трилогии «Темный 
рыцарь», Магнето в «Людях 
Икс» и император Палпатин 
в «Звездных войнах». Также 
он подарил голос персонажу 
компьютерной игры Atomic 
Heart, где озвучил профес-
сора Лебедева.

В 2001 году Борис Евге-
ньевич получил звание на-
родного артиста Российской 
Федерации.

У актера двое детей: 55-лет-
няя актриса Екатерина Кмит 
от первой жены Инны Кмит 
и 35-летний сын Николай 
Быстров от третьей супру-
ги - Инны Савиной. Быстров-
младший пошел по стопам 
отца и тоже стал актером 
дубляжа.

 � ПАМЯТИ АКТЕРА

Прощай, Аладдин!
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Свою главную роль Борис 
Быстров сыграл в 21 год.

Одна из лучших 
фигуристок 

планеты приняла 
предложение 

Макара Игнатова.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Новое слово в кинемато-
графе - это возрождение не-
мого кино, потому что мол-
чание - это золото.

✱  ✱  ✱
Если похмелье не ле-

чить, оно проходит за 
один день. Если лечить 
- за десять... 

✱  ✱  ✱
С какой бы скоростью ты 

ни ехал, тот, кто едет мед-
леннее тебя, - тормоз, а тот, 
кто быстрее, - самоубийца.

✱  ✱  ✱
О каком равенстве 

полов идет речь, если 
когда женщину сравни-
вают с кошкой, то она 
ceкcуальная, а когда 
мужчину с котом, то он 
жирный и наглый?

✱  ✱  ✱
Инопланетяне, когда у 

всех есть телефоны с воз-
можностью сделать фото 
хорошего качества:

- Ну все, больше не будем 
вам показываться!

✱  ✱  ✱
Мои коты очень участ-

ливы! Если я жру ночью, 
они обязательно в этом 
участвуют.

✱  ✱  ✱
- Дорогая, ты любишь пу-

тешествовать?
- Да, очень люблю!
- И не упустила бы возмож-

ности отправиться даже в 
какое-нибудь маленькое пу-
тешествие?

- Нет, конечно!
- Тогда никаких курьеров, 

одевайся и топай в магазин 
за продуктами.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Сэр Томас из телефильма 
«Мэри Поппинс, до свида-
ния». 7. Почтовый. 9. Чем 
командует батяня из группы 
«Любэ»? 10. Тульский, но не 
пряник. 11. Чем сгребают 
шальные деньги? 13. Кто из 
пловцов испортил настрое-
ние Биллу Клинтону на ОИ в 
Атланте? 15. Камень проро-
ков. 16. Что кормит нюхача? 
17. Знак одобрения в соцсе-
тях. 19. Особое чутье. 20. 
Импортный почерковед. 22. 
Оконечность руки. 23. Про-
казник этакий. 25. Праздник 
в высшем свете. 26. Наша 
культовая песня, ставшая 
лейтмотивом сериала «Пе-
сочные часы». 27. Оружие 
из большого спорта. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ку-
мир романтиков. 2. «Таран» 

для каравана судов. 4. Рак 
внушительных размеров. 
5. Экономическое рас-
стройство. 6. Сборник ли-
тературного содержания. 
8. Диагноз героя Леонида 
Куравлева из комедии «Уль-
тиматум». 9. Титул у дво-
рян. 12. Река с именным 
авто. 13. Какую кривую 
описывает брошенный мяч? 
14. Какой областной центр 
предстал Омском в нашей 
исторической драме «Зо-
лотой эшелон»? 17. Какое 
лекарство усыпило льва 
из комедии «Полосатый 
рейс»? 18. Масштабный 
сайт. 21. Сдавать в ... 23. 
Виртуозный ... пяткой был 
визитной карточкой футбо-
листа Эдуарда Стрельцо-
ва. 24. Овощ в греческом 
салате. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. По-
пугай. 7. Адрес. 9. Батальон. 10. Самовар. 11. Лопа-
та. 13. Попов. 15. Опал. 16. Нос. 17. Лайк. 19. Нюх. 
20. Графолог. 22. Кисть. 23. Пострел. 25. Бал. 26. 
«Журавли». 27. Сабля. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Идеал. 2. 
Ледокол. 4. Омар. 5. Упадок. 6. Альманах. 8. Инфаркт. 
9. Барон. 12. Волга. 13. Парабола. 14. Воронеж. 17. 
Люминал. 18. Портал. 21. Утиль. 23. Пас. 24. Лук.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ксения 
КАТНИКОВА, 

24 года, 
Москва:

- Мои увлечения: 
путешествия, 
теннис, йога 

и книги.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Кстати, а вы знали, 

что и на пляжах 
существует 

свой дресс-код? 
Например, этот костюм 

на городском пляже 
покажется слишком 

открытым летним ветрам. 
А вот где-то на 

молодежной пляжной 
тусовке в жаркой 

стране будет 
как раз в тему.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 23 августа

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +15...+17 +25...+27 744 48% 3,9 м/с, с 05.32 19.33
Владивосток   +22...+24 +25...+27 752 75% 4,8 м/с, с 06.28 20.03
Хабаровск   +16...+18 +18...+20 746 82% 4,3 м/с, с-в 06.05 20.00
Южно-   +17...+19 +21...+23 747 88% 3,7 м/с, ю-з 06.38 20.26
Сахалинск
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